
PÁGINA   2

PÁGINA 12

PÁGINA   2

PÁGINA 10

“Con ‘Obras por Impuesto’ 
le entregaremos soluciones 
históricas a nuestra gente”: 
Alcalde Genaro Redondo

Potencial ciclón tropical no 18, 
alertó el SAT de Corpoguajira

“Con resolución de
UPME se logra asegurar
subestación y línea 2 para 
acabar con fluctuaciones
en Uribia y Manaure”:
Gobernador de La Guajira

Gerente Cristian Brito dio a 
conocer nueva imagen del 
hospital Nuestra Señora de 
los Remedios de Riohacha

JUDICIALES
Capturado sargento por posible 
pérdida de armas en el batallón 

Rondón de Buenavista

Baleado en la cabeza en el patio 
de la casa revisando una

lavadora

PÁGINA  14 PÁGINA  14

PÁGINA  11

PÁGINA   3

-

Alcalde Genaro Redondo presentó 2 
proyectos de acuerdo ante el concejo 

de Riohacha

“Mesas de trabajo en 
Uribia y Manaure

comienzan a dar frutos”: 
senadora Martha Peralta

ACTUALIDAD POLÍTICA

ACTUALIDAD

Secretaría de Salud Distrital de Riohacha intensificó acciones 
de prevención contra el dengue en temporada de lluvias

PÁGINA 10

PÁGINA   4

GOBERNACIÓN DE LA GUAJIRA ASEGURA
INFRAESTRUCTURA ENERGÉTICA Y DEPORTIVA:

NUEVAS SUBESTACIONES PARA URIBIA Y MANAURE
Y PLAN DECENAL DE DEPORTES 2024-2034

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil
www.guajiranews.com

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

Riohacha, La Guajira - Colombia - 5 de noviembre, 2024Año 5 | Edición N° 1008 | 20 Páginas ISSN - 2955 - 0122

Martes

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 3.970

COMPRA 
$ 4.360

VENTA
$ 4.110

VENTA
$ 4.530

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

+0,46 %

 +0,10 %

TRM 
$ 4.810

TRM 
$ 4.414

https://wa.link/tqg0r5
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/


2Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 5 de noviembre de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Gobernador Jairo Aguilar y UPME aseguran un servicio eléctrico estable para Uribia y Manaure antes de fin de año.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Tras múltiples mesas de 
trabajo y continuas gestiones 
para solucionar la problemática 
energética que afecta a parte 
de nuestra población de Uribia 
y Manaure, informamos que la 
Unidad de Planeación Minero 
Energética (UPME) ha aprobado 
la solicitud de viabilidad técnica 
realizada por Air-e para el pro-

yecto de la subestación línea 2 
que beneficiará a ambos muni-
cipios. 

Esto representa un avance 
en el fortalecimiento del sumi-
nistro de energía en los munici-
pios mencionados para terminar 
las fluctuaciones eléctricas.

Mediante la Resolución No. 
000980 de 2024, que garan-

tiza la eficiencia de la nueva 
subestación de Uribia y la cons-
trucción de una línea de 40 km 
entre Maicao y Uribia se define 
la hoja de ruta que asegura el 
desarrollo técnico de la solución 
energética.

Ante esta respuesta, el go-
bernador Jairo Aguilar mencio-
nó: “Además, con esta reso-

lución estamos agilizando el 
proceso para que muy pronto 
podamos conectar las dos sub-
estaciones móviles, mejorando 
la calidad de vida de nuestra 
gente y poniendo fin a esta tra-
gedia de las fluctuaciones eléc-
tricas que ojalá queden resuel-
tan en diciembre de este año”.

Esta infraestructura permi-

tirá a los habitantes de Uribia 
y Manaure contar con un sumi-
nistro eléctrico más robusto y 
confiable, en línea con los ob-
jetivos de la Ley 143 de 1994 y 
el Decreto 2121 de 2023, que 
buscan asegurar una cobertura 
energética eficiente y sostenible 
en el país.

Este proyecto no solo opti-
mizará el suministro eléctrico 
en una zona que lleva más de 
25 años afectada por limitacio-
nes de infraestructura, sino que 
también contribuirá al desarrollo 
socioeconómico de La Guajira. 

La aprobación de este pro-
yecto representa un avance en 
la planificación de la infraes-
tructura de transmisión en Co-
lombia, asegurando que las co-
munidades locales reciban un 
servicio adecuado y adaptado a 
las proyecciones de crecimiento 
y demanda en los municipios.

Desde su responsabilidad y 
compromiso para transformar la 
calidad de vida de los riohache-
ros, el alcalde Genaro Redondo 
Choles anunció la implementa-
ción de proyectos estratégicos a 
través del mecanismo de ‘Obras 
por Impuestos’, una herramien-
ta diseñada para que los contri-
buyentes puedan destinar parte 
de su impuesto de renta a la eje-
cución de proyectos con un alto 
impacto social y económico.

En el reciente encuentro de 
la Mesa Territorial para el Distri-
to de Riohacha, en colaboración 
con la Gobernación de La Guajira 
y la Asociación Nacional de Em-
presarios de Colombia (ANDI) a 
través de la Mesa Más La Guajira, 
se consolidaron alianzas para el 
desarrollo sostenible del distrito. 

La mesa de diálogo ha reuni-
do a actores claves de la región 
con el objetivo de posicionar a 
Riohacha como pionero en la 
inversión a través de Obras por 
Impuestos, generando así nue-
vas oportunidades para el bien-
estar de sus habitantes.

“Como municipio pertene-
ciente a las Zonas Más Afec-
tadas por el Conflicto Armado 
(ZOMAC), Riohacha apuesta por 
conocer y fomentar los pilares 
de intervención de las empresas 
privadas, en especial aquellas 
del sector minero-energético, en 
el marco de su responsabilidad 
social empresarial. Con esta co-
laboración, se espera fortalecer 

la ejecución de proyectos, crear 
espacios de confianza entre las 
partes y consolidar la gobernan-
za colaborativa en el territorio”, 
compartió Luis Guillermo Ba-
quero, gerente de la Mesa Más 
La Guajira. 

Entre las iniciativas priorita-
rias del alcalde Redondo Choles, 
se encuentra el mejoramiento 
de la infraestructura vial con la 

construcción del anillo vial que 
conectará desde la calle 40 has-
ta la calle 70. También se ha 
proyectado la construcción de 
un mega colegio, que permitirá 
ofrecer educación de calidad a 
cientos de niños y jóvenes del 
distrito, y la implementación de 
microacueductos en comunida-
des indígenas, lo cual garanti-
zará el acceso al agua potable 

en estas zonas históricamente 
desatendidas.

Redondo Choles, compartió 
que “ahora viene un trabajo va-
lioso por nuestra gente, ya arti-
culamos más de 5 proyectos his-
tóricos que son necesarios para 
que la ciudad pueda avanzar en 
materia de malla vial, cultural, 
educaciones y servicios públi-
cos. Agradecemos a la ANDI y 
a la Gobernación de La Guajira 
por gestar estos espacios en 
donde las empresas privadas 
asumen ese compromiso por 
dejar acciones en el territorio”.

Con la puesta en marcha de 
estos proyectos, el alcalde Ge-
naro Redondo Choles reafirma 
su compromiso de trabajar de la 
mano con las entidades guber-
namentales, el sector privado y 
la comunidad para llevar bienes-
tar y desarrollo a cada comuna y 
corregimiento de Riohacha.

Esta iniciativa no solo forta-
lece el banco de proyectos del 
distrito, sino que también con-
solida una nueva etapa de coor-
dinación y crecimiento para el 
distrito, con acciones pensadas 
para estar cada día más cerca 
de la gente.

Representa un avance en el fortalecimiento del suministro de energía en los municipios mencionados

Afirmó el mandatario en el reciente encuentro de la Mesa Territorial para el Distrito de Riohacha

“Con resolución de UPME se logra asegurar subestación y 
línea 2 para acabar con fluctuaciones en Uribia y Manaure”: 
Gobernador de La Guajira

“Con ‘Obras por Impuesto’ le entregaremos soluciones históricas 
a nuestra gente”: Alcalde Genaro Redondo

A través de la Mesa Territorial y en colaboración con la ANDI y la Gobernación, Riohacha se convierte en pionero en implementar Obras por Impuestos, benefi-
ciando a miles de riohacheros.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

-
El Departamento de 
Policía Guajira, se 
viste de gala

Un alcalde en ejercicio y un 
exalcalde de un municipio 
del departamento de La 
Guajira, se unieron: la
"PARRANDA" continúa

¡Tremendo olvido! Tranquilidad total hasta 
el 31 de diciembre de 
2027

El primero, se la pasa de parranda 
en parranda y no gobierna muy a 
pesar de los múltiples problemas 
que afrontan sus comunidades. 
Cada vez que un ciudadano o ciu-
dadana quiere conversar con él, al-
guien lo atiende y le dice: "el alcal-
de está de PARRANDA".
El segundo, recientemente termi-
nó su mandato y continúa de "PA-
RRANDA en PARRANDA". Siempre 
invita al primero y por una lógica 
no lo deja gobernar. Ya hay quienes 
aseguran que podrían acudir a una 
posible revocatoria de su mandato.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 
las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Nos referimos a que la em-
presa Hocol instaló una se-
rie de pequeñas pancartas 
en el muelle turístico del 
Distrito de Riohacha, recor-
dando su historia. También 
lo embelleció con pinturas 
que lo hace atractivo para 
quienes lo transitan y espe-
cialmente los turistas nacio-
nales y extranjeros.
Pero lo que sorprende es 
que en las mencionadas pe-
queñas pancartas se hace 
historia con relación al mue-
lle turístico del Distrito de 
Riohacha, pero se ignora to-
talmente a quien ordenó su 
construcción como lo fue el 
presidente de la República 
del momento, Alfonso López 
Pumarejo. Fue debido a una 
visita que hizo a Riohacha. 
Este muelle es patrimonio 
turístico y cultural de la 
capital del departamento 
de La Guajira, siendo inau-
gurado en 1938. Tiene una 
longitud de casi 800 metros 
mar afuera y los domingos 
y festivos el transitar de la 
gente es impresionante.
¡Y no se diga más!

Así se podría decir a raíz de que 
dos funcionarios públicos salie-
ron bien librados ante los orga-
nismos de justicia. 
Claro, porque de manera definiti-
va la Sección Quinta del Consejo 
de Estado le dijo al país que tanto 
la elección del gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar Deluque y 
de la alcaldesa de Albania, Nera 
Robles Bonivento, se ajustan a la 
legalidad de un proceso electoral 
organizado por la Registraduría 
Nacional del Estado Civil. Todo 
indica a las claras que las de-
mandas instauradas en contra de 
Jairo y de Nera, no tenían ningún 
fundamento jurídico. De ahí que 
las preocupaciones desaparecie-
ron del palacio de la Gobernación 
de La Guajira y del palacio de la 
Alcaldía de Albania.
¡Y no se moleste Dr. "Chaparrón", 
el de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Porque hoy cinco de noviem-
bre la Policía Nacional de Co-
lombia, llega a sus 133 años 
de historia. Fue creada por el 
entonces presidente Carlos 
Holguín Mallarino. Su primer 
director fue el general francés, 
Marcelino Giribert.
La Policía Nacional hace pre-
sencia desde la época de la In-
tendencia Nacional de La Gua-
jira. Y se creó el Departamento 
de Policía Guajira, el primero 
de julio de 1965. 
Hoy, se realizarán algunas 
actividades religiosas e insti-
tucionales. Como también el 
tradicional homenaje póstumo 
a los policías hombres y muje-
res que perdieron la vida en el 
cumplimiento de sus deberes.
El actual comandante del De-
partamento de Policía Guajira, 
es el Coronel Diego Montaña 
Gómez.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y... esa era la Jugada!

Con un importante traba-
jo adelantado por la senadora 
Martha Peralta Epieyú desde el 
nivel central y a través de mesas 
de trabajo en el territorio, para 
solucionar las fluctuaciones de 
energía, fue expedida la Resolu-
ción 980 de 2024 por la UPME, 
que da viabilidad al proyecto de 

la construcción de la Subesta-
ción de Uribia.

Dicha subestación será co-
nectada a la empresa Cerrejón 
lo que permitirá fortalecer el 
servicio de energía en los mu-
nicipios de Uribia y Manaure, 
solucionando a corto plazo la 
problemática de fluctuaciones. 

Cabe destacar que esta iniciati-
va permite que se puedan llevar 
a cabo las demás soluciones 
provisionales, como la creación 
de una subestación móvil, pro-
yecto que estará a cargo de la 
empresa Air-e.

"Hoy estamos viendo los 
frutos que deja el trabajo arti-

culado desde el nivel nacional 
para brindar soluciones a la 
problemática de fluctuaciones 
de energía en Uribia y Manaure. 
Con esta resolución esperamos 
que se acabe el martirio que mi-
les de familias vienen viviendo 
desde hace años en estos mu-
nicipios, a raíz de las fluctuacio-
nes", manifiesta la congresista y 
gestora de esta iniciativa, Mar-
tha Peralta.

Es preciso mencionar que, 
las fluctuaciones de energía 
afectan a diario a las comuni-
dades de Uribia y Manaure en 
La Guajira, generando en las 

familias de estos municipios 
pérdidas incluso de sus electro-
domésticos. A esa problemática, 
hay que sumarle los exagerados 
costos de las tarifas de energía 
que hay en la región.

En ese sentido, y como 
muestra de su compromiso con 
la población guajira, la senado-
ra Martha Peralta ha abande-
rado las gestiones necesarias 
para generar medidas que miti-
guen los efectos negativos que 
genera esta problemática en la 
población de Uribia y Manaure e 
impulsar decisiones que alivian 
el bolsillo de sus comunidades.

“Mesas de trabajo en Uribia y Manaure comienzan a dar frutos”: 
senadora Martha Peralta
La UPME expidió la resolución que da viabilidad al proyecto de la construcción de la Subestación de Uribia, 
que conectará a ambos municipios.

Uribia y Manaure verán mejoras en el servicio eléctrico con la nueva subesta-
ción, gestionada por la senadora Martha Peralta.
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-
Increíble, pero cierto.
Las playas de Riohacha 
se fueron de "VACA"

La suma de 8 mil 
millones de pesos ha 
pagado el Distrito de 
Riohacha

El trabajo a todo dar de la 
senadora de la República, 
Martha Peralta Epieyuu, 
no se detiene

Un profesional riohachero 
hace su aporte para
beneficios de las víctimas 
del conflicto armado en 
Colombia

Jairo Alfonso Aguilar Deluque, gobernador de La Guajira.

En estos momentos se encuentra empeñada 
en la posibilidad de que en el día de hoy y en 
la sesión plenaria del Senado se pueda discu-
tir y aprobar en segundo debate el proyecto 
de ley que tiene que ver con la creación de 
PROAGUAS. De ser así pasaría a una comisión 
y luego a la plenaria de la Cámara de Repre-
sentantes.
También se anota que gracias a la gestión de 
la parlamentaria de estirpe indígena wayuu 
desde el Gobiernos Nacional fue expedida la 
Resolución 980 del 2024 que se originó en 
la UPME, que da viabilidad al proyecto de la 
construcción de la Subestación Eléctrica de 
Uribia. Que será conectada a la empresa Ce-
rrejón lo que permitirá fortalecer el servicio 
de energía eléctrica en los municipios de Uri-
bia y Manaure, solucionando a corto plazo la 
problemática de las fluctuaciones. Esta inicia-
tiva es un paso firme para que se puedan lle-
var a cabo las demás soluciones provisionales, 
como la creación de una subestación móvil, 
proyecto que estaría bajo la responsabilidad 
de la empresa Air-e.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Se trata de Andrés Alejandro Mejía 
López, quien es Geólogo de la Universi-
dad Nacional y está trabajando en com-
pañía de varios compañeros de la misma 
universidad en un área de investigación 
para que con drones poder descubrir 
fosas comunes de personas asesinadas 
y desaparecidas teniendo en cuenta el 
conflicto armado en este país, por más de 
sesenta años.
Hay que señalar que Andrés Alejandro 
Mejía López, en su momento, su tesis de 
grado recibió Mención Meritoria por la 
creación del método para descubrir fosas 
comunes de personas víctimas del con-
flicto armado en Colombia.
Este profesional de la Geología nació en 
el Distrito de Riohacha y vive en Bogotá. 
Es hijo del abogado Martin Mejía y de la 
reconocida periodista riohachera Rosa 
Guillermina López Arredondo, quien des-
de hace varios años vive en la ciudad de 
Valledupar.
¡Y no se diga más!

Este año y por concepto de embargos 
judiciales.
Así lo aseguró el alcalde Genaro Re-
dondo Choles, al momento de instalar 
las actuales sesiones ordinarias del 
Cabildo Riohachero. 
Dijo, además, el burgomastre que 
todavía existen embargos judiciales 
en contra del Distrito. En ese sentido, 
estaría analizando la posibilidad de 
hacer uso de los postulados de la Ley 
550 de 1999, previas facultades que 
le podría otorgar el Concejo Distrital.
Como se recordará, ya el hoy Distrito 
de Riohacha estuvo inmerso por 12 
años en la Ley 550 de 1999, previa 
firma del Acuerdo de Reestructura-
ción de Pasivos con el Ministerio de 
Hacienda y Crédito Público. Fue por 
20 años. Pero el alcalde Jaider Curiel 
Choles, en su momento, logró sacar el 
hoy Distrito, de la Ley 550 de 1999, 
con 8 años de anticipación.
¿Será qué el Distrito de Riohacha en 
estos momentos necesariamente de-
bería ir a la Ley 550 de 1999?
El alcalde Genaro Redondo Choles, 
tiene la última palabra.
¡Habrá que esperar!

En una mesa de trabajo 
con representantes del 
gremio de deportistas, 
la administración depar-

tamental, a través de la Unión 
Temporal Fomento al Deporte 
de La Guajira, realizó la socia-
lización del Plan Decenal de 
Deportes, un documento estra-
tégico que guiará el desarrollo 
deportivo del departamento du-
rante los próximos diez años.

En la socialización del plan, 
los asistentes reconocieron su 
importancia para fortalecer el 
deporte en La Guajira. Teniendo 
en cuenta los comentarios y su-
gerencias de los participantes, 
se realizaron algunos ajustes 
al documento, integrando así 
temas clave que contribuirán a 
una implementación más efec-
tiva.

Este Plan Decenal de Depor-
tes tiene como propósito fun-
damental promover la práctica 
deportiva, mejorar la infraes-
tructura y los recursos dispo-
nibles, así como desarrollar 
programas de formación para 
deportistas y entrenadores. 

Entre los objetivos plantea-
dos están la promoción de un 
estilo de vida saludable, el au-
mento de la competitividad en 
eventos nacionales e interna-
cionales, y la inclusión social a 
través del deporte.

El plan se centra en siete 
ejes estratégicos: desarrollo de 
infraestructura deportiva, fo-
mento de la práctica deportiva, 
formación y capacitación, im-
pulso a la competitividad y alto 
rendimiento, promoción de la 
inclusión y accesibilidad, parti-
cipación comunitaria, y optimi-

zación de la gestión y financia-
miento.

Las metas propuestas inclu-
yen la creación de programas 
deportivos en edad escolar, el 

establecimiento de alianzas con 
organizaciones deportivas in-
ternacionales y la organización 
de eventos de relevancia tanto 
a nivel nacional como interna-

cional. Para asegurar su éxito, 
se han definido indicadores de 
seguimiento, como el número 
de participantes en programas 
deportivos, la cantidad de in-

fraestructuras construidas o re-
novadas, y el incremento de la 
participación femenina en las 
competencias.

Al finalizar la mesa de traba-
jo, el gobernador de La Guajira, 
Jairo Alfonso Aguilar Deluque, 
expresó su satisfacción por los 
avances logrados durante la so-
cialización del plan.

“Este documento será la 
base sobre la cual construire-
mos un futuro deportivo más 
inclusivo y competitivo para to-
dos los guajiros. El deporte es 
una herramienta poderosa para 
el desarrollo social, y con este 
plan aspiramos a que nuestros 
jóvenes tengan más y mejo-
res oportunidades”, aseguró el 
mandatario.

Posterior a la socialización 
del Plan Decenal de Deportes 
de La Guajira 2024-2034, este 
será presentado ante la Asam-
blea Departamental para su 
aprobación, con el fin de cumplir 
los objetivos trazados, orienta-
dos hacia una nueva etapa de 
fortalecimiento deportivo, apo-
yando el crecimiento y la parti-
cipación de sus ciudadanos en 
actividades físicas y competi-
tivas que impactarán positiva-
mente en la calidad de vida de 
la comunidad.

“Este documento será la base sobre la cual construiremos un futuro deportivo más inclu-
sivo y competitivo para todos los guajiros”: Jairo Aguilar

Gobernación de La Guajira realizó la construcción 
y socialización del Plan Decenal de Deportes 2024-
2034

No por la visita de algunos tu-
ristas nacionales, sino porque 
algunas vacas ingresaron al 
centro histórico y luego se di-
rigieron a las playas a comer 
paja o pasto. Lo sorprendente 
es que fue ante cientos de per-
sonas que querían disfrutar 
de un baño de mar, el pasado 
sábado.
Lo cierto es que estas vacas 
con su entrada al centro his-
tórico y a las playas nos hi-
cieron recordar una época 
cuando el ganado del "Pollo" 
Brito, ante la vista de la gente 
de antaño se paseaban por el 
centro histórico y por las pla-
yas de Riohacha.
Las autoridades nunca hicie-
ron nada para impedirlo.
¡Qué importante es recordar! 
¡Y no se diga más!
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OPINIÓN

Poco se ha hablado de la 
fundación de la Univer-
sidad de la Guajira, pero 
hoy a portas de cumplir 

los cincuenta años (50) de fun-
dada quiero rendir un sincero 
homenaje a mi difunto padre 
Alvaro José Romero Effer, 
(QEPD) quien fuera el fundador 
y el alma de la hoy Universidad 
de la Guajira, según lo narrado 
por personas que tuvieron el 
honor de ser los primeros do-
centes, y estudiantes de la pri-
mera promoción de la facultad 
de Administración de empre-
sas.

El nombramiento como 
rector de la Universidad de 
la Guajira, se debió a gestión 
del  Gobernador de la época 
CRISTOBAL FONSECA SIOSI 
(QEPD), el entonces goberna-
dor se dio a la tarea de buscar 
personas ilustres en otras ciu-
dades del País para ofrecerles 
la rectoría de la Universidad 
sin resultados positivos, pero 
ante la inminencia de dejar la 
administración pues aspiraría 
a una curul en el Congreso de 
la Republica optó por efectuar 
el nombramiento como  rector 
a mi padre Álvaro José Romero 
Effer, acto que se produjo a tra-
vés del Decreto 558 de fecha 
1ero de diciembre de 1976, 
tomando posesión del cargo el 
día 7 de diciembre de 1976.

La ciudad recibió con bene-
plácito la noticia, periodistas 
como Franco Barros reseñaron: 
“La Guajira tendrá su universi-
dad… La Capital de la Guajira, 
Riohacha, tendrá dentro de 
poco tiempo su universidad, 
gracias a los esfuerzos de sus 
gobernantes y de sus hijos pro-
gresistas... Es su primer rector 
el distinguido abogado Álvaro 
Romero, quien tendrá el honor 
de ser su primer organizador.  
Esta noticia fue recibida con 
gran beneplácito por todos los 
habitantes”  así también otros 
medios reseñaron: “Asumió 
nuevo rector de la U. de Guaji-
ra… Riohacha, diciembre 9 (Por 
German Rojas Núñez), Ante el 
Gobernador de la Guajira Cris-
tóbal Fonseca, tomo posesión 
hoy de la rectoría de la Univer-
sidad de la Guajira el doctor 
Álvaro Romero Effer.  El doctor 
Romero Effer es un reconocido 
abogado guajiro de brillante 
trayectoria profesional, que ha 
ocupado cargos oficiales y pri-
vados…”

La creación de la Univer-
sidad, y la gestión y empeño  
para que los guajiros tuvieran 
una universidad, o centro de 
educación superior  no fue ta-
rea fácil y de eso dio cuenta mi 
padreo lo que me permito ex-

tractar de una publicación efec-
tuada al celebrarse los 20 años 
de fundación de la Universidad, 
en donde expresa “fueron tiem-
pos difíciles, sin sede, ni apoyo 
logístico, apenas me dieron un 
papel que contenía el Decreto 
de nombramiento, no me dije-
ron en donde debería funcionar 
la Universidad ni cual sería su 
dotación.  Se nos ocurrió que 
podía funcionar en la Casa de 
la Cultura y fue así como se or-
denó la construcción de unas 
oficinas, los primeros muebles 
y escritorios los obtuve a crédi-
to en donde el señor Néstor Go-
mez Deluque y andaba a la ex-
pectativa en todas las oficinas 
publicas  para ver si le daban de 
baja a algunos elementos para 
que me los regalaran y así dotar 
a la Universidad, como también 
pedía a mis amigos materiales 
de construcción para adelantar 
obras civiles, cosa que no se 
hizo. ”

La Universidad de la Guaji-
ra desde sus inicios se pensó 
y se proyectó en grande, toda 
vez que sería el primer claus-
tro de formación superior de 
muchos coterráneos, y porque 
no decir foráneos, reseño mi 
padre: “Con posterioridad se 
pensó en cambiarle el nombre 

de experimental porque daba 
la sensación de tratarse de un 
experimento con sus primeros 
alumnos y así se hizo, lo mismo 
que se optó por ofrecer todos 
los programas completos por-
que no se justificaba que si la 
universidad se creó para darle 
oportunidad a los estudiantes 
de pocos recursos vieran trun-
cadas sus aspiraciones por no 
poder continuar en otra ciudad”

Sin embargo no fue tarea 
fácil, pues tuvo como su ma-
yor opositora a la Gobernadora 
LOLA DE LA CRUZ DE PASTRA-
NA, voy a pecar por hacer con-
jeturas pero para salirme un 
poco de la rigidez investigativa, 
tal vez era racista, (risas ),  aun-
que de niña aprendí que el color 
negro no destiñe , lo cierto es 
que se propuso hacerle difícil a 
mi padre su gestión en la Uni-
versidad pero no lo logró: “optó 
por asfixiar económicamente la 
universidad, no ordenando los 
aportes mensuales, buscando 
con ello que los estamentos 
universitarios se fueran contra 
mí, pero no le valió nada, pues 
organicé brigadas con profe-
sores y estudiantes y salíamos 
a las calles a pedir limosnas 
para sostener a la universidad 
y nunca dejó de pagarse a los 
profesores y personal admi-
nistrativo su sueldo, cosa que 
se hacia los 25 de cada mes”. 

(Palabras de mi difunto padre, 
en Revista de la Universidad de 
la guajira, 20 años), así tam-
bién lo manifestó el economista 
JORGE VERGARA CARBO: “A mi 
personalmente, me toco asu-
mir la cátedra de Metodología 
de la investigación, al igual que 
el profesor Cohen asumió la de 
matemáticas. El esfuerzo del 
personal docente y   adminis-
trativo encabezados por el rec-
tor y los decanos se centró en 
preparar los documentos ante 
el ICFES para la aprobación de 
ambos programas. Se lograron 
terminar antes de finalizar el 
semestre, se presentaron y fue-
ron aprobados por el ICFES.  El 
rector Alvaro Romero Effer era 
todero, hacia de todo, estaba 
pendiente de lo mínimo y su te-
són fue factor importante para 
conseguir recursos a pesar de 
las malas relaciones con la go-
bernadora.” 

Relata también ANIBAL CA-
YETANO REDONDO EFFER, ex 
alumno primera promoción fa-
cultad Administración de em-
presas,: “nos decían la escue-
lita de Doña Rita, pero Alvaro 
era todero, no se rindió, inclu-
so no se pagaba él y su sueldo 
era para sostener la universi-
dad”… y como detrás de cada 
hombre hay una gran mujer, o 
mejor y así lo considero  junto a 
cada  hombre hay una gran mu-

jer, mi madre JULIETA HURTADO 
DE ROMERO, fue una persona 
quien no se quedó atrás e im-
pulsó y apoyo mucho a mi padre 
en este propósito, el cual es hoy 
una realidad para los Guajiros y 
foráneos.

El  profesionalismo, y el de-
seo de querer brindarle a sus 
paisanos una educación de 
calidad permitió que esta no 
decayera, fue así como se pro-
puso que funcionaria a como 
de lugar, comenzó con dos fa-
cultades administración de em-
presas e ingeniería industrial, 
para ello contrató  en la ciudad 
de  Barranquilla al economista 
con título de Magister en Admi-
nistración Pública, señor Jorge 
Vergara Carbó quien estaba 
vinculado a Uninorte como do-
cente y jefe del Departamento 
de Administración, pero acep-
tó complacido ejercer el cargo 
de Decano de la facultad de 
Administración y  contrató tam-
bién al ingeniero Anibal Cohen 
quien también era docente 
en Uninorte y fungió en la uni-
versidad de la Guajira como 
Decano de ingeniería. Ambos 
decanos y mi padre como rec-
tor se encargaron de contratar 
a los otros docentes, algunos 
de ellos formados en Uninorte 
y otros oriundos de la Guajira, 
Vergara Carbó señala: “Gracias  
a Dios la semilla de tamarindo 
que Alvaro Romero sembró, 
esta germinó hasta el punto 
que estamos prontos a cumplir 
50 años, de estar funcionando 
sin interrupción la universidad 
de la Guajira. Una entidad a la 
cual, le guardo gran cariño y 
respeto, y por supuesto que me 
alegro por sus éxitos.”

Hoy podemos decir sin lugar 
a equivocarnos y sin egos que 
gracias al esfuerzo de ALVARO 
JOSÉ ROMERO EFFER  hoy los 
Guajiros y foráneos cuentan 
con un claustro de Educación 
superior,  que mantuvo  con 
el esfuerzo de quienes en ver-
dad querían el progreso de los 
habitantes de Riohacha y sus 
alrededores, sin dadivas, sin 
presupuestos exorbitantes, sin 
intermediarios, porque cuando 
se busca el beneficio colecti-
vo, siempre habrá el respaldo 
ciudadano y sobre todo  Dios, 
porque sin temor a equivocar-
me puedo decir que mi padre 
encomendó esa difícil tarea al 
Señor Jesús, tanto que en la 
tierra tuvo el respaldo de Minis-
tros Sacerdotales como los muy 
recordados Sacerdotes Reve-
rendo Padre TARCISIO DIMEO, 
Y Monseñor Livio Reginaldo 
Fischione, quien fue defensor 
acérrimo de mi padre.

Postdata: La familia aún 
continúa esperando la promesa 
de elegir un busto y homenajear 
con su nombre la Biblioteca del 
Alma Mater. Papi tu legado si-
gue intacto, y te recordamos 
hoy con mucho más amor, gra-
cias por amar tanto a tu tierra

Lilia Cristina Romero Hurtado

Reseña histórica creación y fundación 
de la Universidad de La Guajira
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En Colombia, el censo y las es-
tadísticas nacionales deberían 
ser herramientas para construir 
políticas públicas que respeten 
y respondan a la diversidad del 
país. Sin embargo, para la po-
blación afrocolombiana, el cen-
so de 2018 representó un paso 
hacia atrás en su visibilidad y 
reconocimiento. La cifra de 2.9 
millones de personas afrodes-
cendientes reportada en 2018, 
comparada con los 4.3 millones 
registrados en 2005, puso de 
manifiesto una alarmante dis-
minución en la identificación de 
esta población, lo que no solo 
suscitó dudas sobre la preci-
sión de los datos, sino también 
sobre el compromiso del DANE 
(Departamento Administrativo 
Nacional de Estadística) en ase-
gurar una representación justa 
de las comunidades afro.

La sentencia T-276 de 2022 
de la Corte Constitucional mar-
có un hito en este proceso, or-
denando al DANE que corrigiera 
las falencias en la recolección 
de datos y adoptara medidas 
efectivas para visibilizar a las 
comunidades afro en sus es-
tadísticas. Pero, ¿ha cumplido 
realmente el DANE con esta 
sentencia? ¿Cuáles han sido los 
avances, y qué desafíos persis-
ten en esta tarea de reconcilia-
ción estadística?

La sentencia fue clara en 
su llamado al DANE para que 
adoptara prácticas inclusivas y 
mejorara su metodología. A raíz 
de esto, el DANE ha tenido que 
revisar sus enfoques y asumir 
lecciones importantes:

1. El DANE reconoció el ra-
cismo estructural como fruto de 
la mentalidad colonial a la cual 
la institución no ha sido ajena. 
De igual forma ha señalado que 
reconoce las particularidades 
en la medición estadística de la 
población NARP no puede existir 
una “etnicidad génerica”. Ade-
más, informa que la variación 
en el registro poblacional NARP 
en el Censo 2018 es un fenóme-
no multifactorial y multicausal.

2. La Necesidad de un en-
foque participativo: La senten-
cia remarcó la importancia de 
incluir a representantes de la 
comunidad afro en cada fase 
del proceso estadístico. En el 
censo de 2018, el desconoci-
miento de la comunidad sobre 
el proceso y la falta de sensibi-
lización generaron desconfianza 
y, en algunos casos, rechazo a 
participar o a identificarse como 
afrodescendientes. El DANE ha 
aprendido que para construir 
estadísticas representativas, 
no puede trabajar de espaldas 
a las comunidades, sino que 
debe involucrarlas activamente 
en el diseño y ejecución de los 
censos.

3. Capacitación cultural y 
metodológica del personal: Mu-
chos de los encuestadores care-
cían de conocimientos sobre la 
importancia de la identificación 
étnica, lo cual contribuyó a la 
subrepresentación. La senten-
cia obligó al DANE a capacitar a 
su personal para comprender la 
diversidad cultural y étnica de 
Colombia y a evitar los sesgos 
de identificación que han sido 
recurrentes. Ahora se reconoce 
que la capacitación no puede 
limitarse a aspectos técnicos; 
debe incluir una sensibilización 
profunda sobre el contexto his-
tórico y social de las comunida-
des afrodescendientes.

4. Adaptación de la meto-
dología a los territorios: La geo-
grafía y la ubicación de muchas 
comunidades afro en zonas de 
difícil acceso en el Pacífico, Ca-
ribe y otras áreas rurales plan-
tearon desafíos logísticos signi-
ficativos. El DANE ha aprendido 
que su enfoque debe ser des-
centralizado, con un despliegue 
efectivo de equipos en estos te-
rritorios para que la recolección 
de datos incluya a los grupos 
que han sido tradicionalmente 
excluidos.

Avances en la
implementación de la 

sentencia
A partir de la sentencia 

T-276, el DANE ha emprendido 
ciertos avances que deben des-
tacarse:

• Sensibilización y capa-
citación del personal: La ins-
titución ha trabajado en la ca-
pacitación de sus equipos para 
fortalecer la precisión en la iden-
tificación étnica. Esto incluye 
tanto un enfoque metodológico 
como cultural, lo cual es esen-
cial para captar una identidad 
que trasciende las categorías 
estándar.

• Colaboración con líde-
res y organizaciones afro: En 
cumplimiento con la sentencia, 

el DANE ha establecido alianzas 
con líderes afrocolombianos y 
organizaciones comunitarias 
para que la población afro se 
sienta incluida y representada 
en el proceso censal. Este tra-
bajo en conjunto representa un 
avance, aunque su implemen-
tación es todavía un proceso en 
desarrollo.

• Actualización de los 
instrumentos de recolección: El 
DANE ha comenzado a revisar y 
adaptar los formularios de reco-
lección de datos para asegurar 
que las preguntas sobre identi-
dad étnica sean culturalmente 
pertinentes y no fomenten la 
invisibilización. Esta actualiza-
ción es un paso necesario, aun-
que aún existen aspectos que 
requieren ajustes significativos 
para garantizar una cobertura 
exhaustiva.

Desafíos y aspectos
críticos

Si bien estos avances son 
importantes, los desafíos son 
aún mayores y reflejan la profun-
didad de las inequidades histó-
ricas que afectan a la población 
afrocolombiana.

1. Persistencia de la su-
brepresentación: A pesar de 
los cambios, el censo y las esta-
dísticas oficiales continúan sin 
reflejar de forma adecuada a la 
población afro. Esto no es solo 
un problema de cifras, sino un 
reflejo de una exclusión estruc-
tural. Sin una representación 
precisa, esta comunidad sigue 
en riesgo de ver invisibilizadas 
sus necesidades en el diseño de 
políticas públicas.

2. Desconfianza y falta 
de legitimidad en el proceso 
censal: La desconfianza en el 
censo no es un tema menor. La 
baja participación y el cuestio-
namiento de los datos de 2018 
son indicativos de una fractura 
entre el Estado y la población 
afro, que percibe el proceso 
como una herramienta ineficaz 

para mejorar sus condiciones de 
vida. Este es un desafío cultural 
y estructural para el DANE, que 
debe esforzarse por reconstruir 
la legitimidad y confianza en los 
procesos estadísticos.

3. Inversión en infraes-
tructuras y accesibilidad en 
territorios alejados: Las limita-
ciones logísticas y la falta de in-
fraestructura en zonas alejadas 
donde habita gran parte de la 
población afro son una barrera 
que el DANE no ha podido resol-
ver del todo. La sentencia exige 
una cobertura nacional, pero 
esto requiere recursos financie-
ros, humanos y de infraestruc-
tura que aseguren la presencia 
continua en territorios histórica-
mente marginados.

4. Revisión y ampliación 
de los criterios de identifica-
ción: La representación de la 
población afro no se limita a 
la pregunta de “autorreconoci-
miento”. Algunos afirman que el 
cuestionario censal debe incluir 
dimensiones adicionales que 
permitan comprender mejor los 
factores que afectan a esta co-
munidad. Sin una herramienta 
de recolección de datos que cap-
ture las múltiples identidades y 
condiciones, las cifras seguirán 
siendo incompletas y, en última 
instancia, poco útiles para el di-
seño de políticas efectivas.

¿Hacia dónde vamos?
La reducción de la pobla-

ción afro en el censo de 2018 
no solo puso en evidencia fallas 
metodológicas, sino también 
un problema más profundo de 
exclusión. En Colombia, una na-
ción cuya identidad está ancla-
da en la diversidad, no podemos 
permitirnos una estadística que 
minimice o ignore a millones de 
personas que conforman parte 
esencial de nuestro tejido so-
cial. La deuda estadística con la 
población afro va más allá de los 
números: es una deuda de reco-
nocimiento, inclusión y respeto 

a sus derechos.
Para el DANE, el reto es 

transformar los avances en cam-
bios duraderos y estructurales 
que permitan que cada afroco-
lombiano se vea representado 
en las cifras del país. La senten-
cia T-276 de 2022 representa 
una oportunidad, pero el verda-
dero cambio solo se logrará si el 
DANE y el Estado en su conjunto 
adoptan un enfoque de compro-
miso continuo con la justicia so-
cial y la equidad.

La clave para avanzar en el 
proceso es la implementación 
del enfoque diferencial afro en 
la cadena de valor de las ope-
raciones estadísticas. Y de esa 
forma aportar, desde el Siste-
ma Nacional de Estadística, 
elementos de acción para que 
el Estado disminuya su poder 
amnésico histórico de olvido 
intencional de la población afro-
descendiente. Para superar este 
sesgo de invisibilidad, la vía más 
efectiva es romper las cadenas 
de los estereotipos que han jus-
tificado una inferioridad socio-
cultural por años. Para lograrlo, 
debemos, entre todos, iniciar 
la reelaboración discursiva de 
las diferencias y evidenciar los 
silencios y las distancias que 
ahondan la exclusión sistemáti-
ca de las comunidades NARP en 
un país de orgullo aparente por 
su plurietnicidad.

En última instancia, la pro-
mesa de una visibilidad esta-
dística plena será cumplida no 
solo cuando los números sean 
correctos, sino cuando la po-
blación afrocolombiana pueda 
ver en las políticas públicas el 
reflejo de sus necesidades y as-
piraciones. Un censo inclusivo 
y bien ejecutado no es el fin de 
esta lucha, sino el inicio de una 
nueva era donde todos los co-
lombianos, independientemen-
te de su origen, puedan ser vis-
tos, escuchados y atendidos en 
la construcción de un país más 
justo e igualitario.

Arcesio Romero Pérez

La deuda estadística con la población 
afrocolombiana: el desafío del DANE y la 

promesa de la sentencia T-276 de 2022
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Acaba de fallecer en mi 
pueblo, el Corregimiento 
de Monguí, Municipio de 

Riohacha, Distrito Capital del 
Departamento de La Guajira, el 
mismo en el que se celebrará y 
conmemorarán del 13 al 15 de 
diciembre los 50 años del Fes-
tival del dulce de leche, uno de 
sus personajes más emblemá-
ticos. Ella respondió en vida al 
nombre Etelvina, Teve, Aragón 
Levete, hija de Gaspar e Isabel. 
Nació el 1 de abril del ya remoto 
año 1930, esto es a los 94 años 
cumplidos. Lúcida y dichara-
chera ella, en sus cabales, tan 
activa y proactiva, como siem-
pre, la sorprendió la parca, que 
siempre se lleva a quienes más 
queremos, cuando menos que-
remos que se los lleve, cuando 
acababa de regresar del Mu-
nicipio de Albania, después de 
orarle y cumplirle con su manda 
a San Rafael, el mismo Santo de 
la devoción de mi padre Evaristo 
Rafael. Tuvo como compañero 
de vida y obra a Julio Ramírez, 
hermano de crianza de papá.

Pero qué tuvo de particular 
Teve para que llegara a conver-
tirse en un ícono de nuestra mú-
sica vernácula, más conocida 
como Vallenato, palabra esta 
que ya figura en el Diccionario 
de la Real Academia Española 
(RAE), al que entró airoso por 
la puerta grande y reconocida 
por la UNESCO como Patrimo-
nio cultural e inmaterial de la 
Humanidad. Nada menos ni 
nada más que ser la nieta de 
un personaje singular llamado 
Francisco Antonio Moscote Gue-
rra, más conocido y reconoci-
do como Francisco El Hombre. 
Oriundo del caserío El Tablazo, 
Corregimiento de Galán, Muni-
cipio Riohacha, en donde lo tra-
jeron al mundo sus padres José 
del Carmen y Ana Juliana el 14 
de abril de 1849. 

Pero quién fue en vida Fran-

cisco El Hombre. Heredó de su 
padre la vena musical, ya que él 
solía muy a menudo interpretar 
canciones en flautas, armónicas 
y años más tarde ejecutaba tam-
bién el acordeón, instrumentos 
estos que entraron a la penínsu-
la de La Guajira, esquina oceá-
nica de América, de “contraban-
do”, en una época en la que lo 
que se practicaba era el libre 
comercio con las Antillas Holan-
desas, enclavadas en el Caribe, 
que constituían la bisagra entre 
los dos continentes.

Se reconoce a Francisco El 
Hombre como el primer juglar 
de la música Vallenata y saltó a 
la fama por la alusión a él que 
hizo nuestro laureado con el pre-
mio Nobel de Literatura Gabriel 
García Márquez en su obra cum-
bre Cien años de soledad, de la 
cual dijera él mismo que era un 
Vallenato de 450 páginas. Ello 
le valió a Francisco El Hombre 
ser considerado con alguna lige-
reza por parte de algunos como 
un personaje mítico, legendario, 
imaginado por Gabo, quien le 
atribuye haber vivido 200 años, 
muchos más de los que él real-
mente vivió, que fueron 104 
años, que nunca existió, pero 
la verdad es otra. También, en-
tre sus otros personajes en esta 
obra, cita al Maestro Rafael Es-
calona, sin que de ello se pueda 
inferir que se trata de otro mito.

El propio García Márquez se 
encargó de poner las cosas en 
su sitio y de poner en su lugar 
a quienes a título del realismo 
mágico que se le atribuye a su 
obra asumen que esta es todo 
fábula, imaginación, divorciada 
de la realidad que lo circundó, 
cuando afirmó que sus escritos 
“son una mezcolanza de reali-
dad y de ficción, de memoria e 
invención, que yo mismo ya no 
sé dónde termina una cosa y 
dónde empieza la otra”. Es un 
hecho que sus escritos se nu-
trieron en muy buena medida 
de los relatos y de la tradición 
oral de la que fueron portadores 
sus mayores, empezando por su 
madre Luisa Santiaga Márquez 
y su abuela Tranquilina Iguarán, 
ambas de La Guajira, amén de 
sus vivencias personales, cuyo 
acerbo sirvieron de materia pri-
ma para su magistral destreza y 
su prodigiosa pluma al escribir-
las y describirlas, permeando su 
monumental obra literaria. 

La verdad sea dicha, Fran-
cisco El Hombre fue por muchos 
años el eslabón perdido del 
origen del Vallenato y hay evi-
dencias documentales y docu-
mentadas de su paso, en carne 
y hueso, por este mundo, hasta 
su muerte el 19 de noviembre 
de 1953. A su hallazgo ha con-
tribuido y de qué manera mi 
hermano Ángel Calixto con sus 

investigaciones y sus escritos. 
Pero, indudablemente la prue-
ba reina de su existencia es el 
vivo testimonio de su nieta Teve. 
Los estudiosos e investigadores 
del Vallenato hacían su romería 
para visitarla y conocer de viva 
voz de parte de ella la trazabi-
lidad de su ciclo vital. También 
acudieron a ella, con curiosi-
dad y deseo de conocer más y 
más de este personaje autores 
y compositores, descollando en-
tre ellos Rafael Escalona.

En una de sus acostum-
bradas y excelsas crónicas del 
brillante periodista Ernesto Mc-
Causland obtuvo de labios de 
la propia nieta de Francisco El 
Hombre un testimonio tan feha-
ciente como conmovedor. Ella 
lo describió como una persona 
“alta, delgada, moreno claro, 
de avanzada calvicie y desden-
tado”. Relata ella que días an-
tes de morir, desde su lecho de 
enfermo terminal, en medio de 
sus alucinaciones pidió que le 
llevaran una tabla, una vez que 
la recibió la tomó entre sus ma-
nos y con ella hizo el gesto de 
quien ejecuta un acordeón. Y 
continuó diciendo: “después pi-
dió un machete…luego dijo ´no 
me acuesten en cama, yo quiero 
morir en el suelo´. Le extendie-
ron, entonces, una estera. De 
pronto apareció de la nada una 
culebra en llamas p´a luego ex-

halar su último suspiro. Fue su 
resguardo de él”. 

Este episodio, como otros, 
de la vida de Francisco El Hom-
bre, fueron los que inspiraron 
a Gabo para evocarlos. En otro 
aparte de su relato cuenta Teve 
que cuando a él en medio del 
camino por donde transitaba “le 
salió la música y la contestó. Él 
no veía a la persona que inter-
pretaba el credo al derecho y él 
le contestó interpretando el cre-
do al revés y él se lo ganó”. Tam-
bién se dice que le interpretó 
en respuesta a su fantasmagó-
rico rival La magnífica. Termina 
McCausland su crónica dando 
cuenta de que su entrevista a 
Teve tuvo lugar en Monguí, en 
donde ella vivió para contar la 
historia de su abuelo, “a menos 
de un tabaco de donde está su 
tumba”, en Villa Martín.

Este mismo relato lo escuché 
de parte de mi abuelo Eduardo 
Medina, que lo conoció y cómo 
no recordar la anécdota que me 
refirió mi padre, Evaristo, quien 
también lo conoció de vista y 
de trato, a propósito de su labor 
proselitista a favor del Partido 
Conservador, en el que militó 
hasta sus últimos días. Me con-
tó él que cuando acompañó el 
día de los comicios a Francisco 
El Hombre a la mesa en donde 
debió sufragar, tuvieron dificul-
tad para obtener de él su huella 
digital, dado que a su avanzada 
edad sufría de una artritis se-
vera, la cual le imposibilitaba la 
movilidad de los dedos de sus 
manos, que los tenía “engarro-
tados”, que era como se decía 
para aquel entonces. 

En conclusión, Francisco El 
Hombre no es una personaje 
mítico, producto de la fábula ni 
del magín de García Márquez, 
fue una persona de carne y hue-
so, que trasegó por los caminos 
polvorientos de la comarca que 
lo vio nacer, crecer y morir, ad-
mirado y admirable, analfabeta 
pero con una capacidad y una 
creatividad que suplían su falta 
de conocimientos. Ha sido y si-
gue siendo la piedra angular y el 
obligado referente de la historia 
del Vallenato!

Amylkar David Acosta Medina

Vivió para contarlo
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"Mujeres Imparables". La re-
dundancia del título, saltaba a 
la vista y me daba vueltas en la 
cabeza. Es como decir "el agua 
mojada" o "el sol brillante", y 
cómo no pensarlo si en mi crian-
za y crecimiento vi a un par de 
mujeres no parar y lograr sacar 
adelante a toda una familia. La 
imparabilidad es intrínseca a la 
naturaleza femenina, una fuer-
za vital que fluye a pesar de las 
barreras, una tenacidad forjada 
en el crisol de la historia.  Por 
eso, el título, en su aparente 
obviedad, nos invitaba a una re-
flexión más profunda: ¿por qué 
es necesario recalcar lo innega-
ble? Quizás, porque aún en el 
siglo XXI, esa fuerza imparable 
es constantemente desafiada, 
silenciada, minimizada.

Cartagena, la Heroica, un 
nombre que evoca resistencia 
y coraje, se convirtió en el esce-
nario perfecto para este congre-
so. Y allí estaban ellas, mujeres 
de todos los rincones del Caribe 
colombiano, unidas por el Co-
lectivo TRASO, tejiendo redes de 
transformación social. Un espa-
cio donde las mujeres, heroínas 
cotidianas, compartieron sus 
historias, sus luchas, sus triun-
fos.  

Y en medio de ese torbelli-
no de energía femenina, nos 
encontrábamos nosotros, un 
grupo de hombres, invitados a 
participar en el panel "Mascu-
linidades tejedoras de nuevas 
realidades" liderado por Evas & 
Adanes.  Confieso que al prin-
cipio sentí una especie de vér-
tigo. ¿Qué hacíamos nosotros 
allí, en un espacio dedicado a 
la fuerza femenina?  ¿No sería 
nuestra presencia una especie 
de intromisión, una apropiación 
indebida del discurso?,  pare-
cería paradójico, pero creo que 

no.  La presencia masculina en 
un panel sobre "Masculinidades 
tejedoras de nuevas realidades" 
dentro de un congreso llamado 
"Mujeres Imparables", lejos de 
ser contradictoria, se convierte 
en un acto de corresponsabili-
dad esencial.

A medida que la conversa-
ción fluía, se hizo evidente el 
significado de nuestra participa-

ción.  No estábamos allí para ha-
blar por ellas, sino para hablar 
con ellas, para escuchar sus 
historias, para comprender sus 
luchas, para reconocer nuestros 
propios privilegios y para com-
prometernos con la construc-
ción de una sociedad más justa.

Luis José, Marco, Lisandro 
y yo, cada uno desde su propia 
experiencia, compartimos nues-

tras reflexiones sobre lo que sig-
nifica ser hombre en un mundo 
que clama por la equidad y la 
justicia.  Hablamos de la nece-
sidad de deconstruir los manda-
tos patriarcales, de cuestionar 
los roles tradicionales, de desa-
prender la violencia y de abrazar 
la corresponsabilidad.

La experiencia fue profunda-
mente transformadora. Fue po-

ner sobre la mesa que la equi-
dad no es una concesión, sino 
un derecho.  No es una batalla 
de sexos, sino una lucha conjun-
ta por un mundo mejor.  Y que 
la verdadera imparabilidad resi-
de en la unión de fuerzas, en la 
sinergia entre lo femenino y lo 
masculino.

La equidad, es CON.  No se 
trata de un juego de suma cero, 
donde el empoderamiento fe-
menino implica la disminución 
del masculino. Se trata de tejer 
un nuevo tapiz social donde am-
bos hilos, el femenino y el mas-
culino, se entrelazan para crear 
una trama más justa y equilibra-
da.  La verdadera revolución no 
es la exclusión, sino la inclusión. 
No es el silencio, sino el diálogo.

Nuestra participación como 
hombres en este congreso, ha-
blando sobre nuevas masculini-
dades, es un testimonio de ese 
anhelo de transformación.  Es 
un reconocimiento de que la 
lucha por la equidad no es una 
batalla exclusiva de las mujeres, 
sino un compromiso comparti-
do. Hombres que, como noso-
tros, estamos en disposición de 
"deconstruir paradigmas y certe-
zas", dispuestos a cuestionar los 
roles tradicionales, a desapren-
der los mandatos patriarcales y 
a construir una nueva forma de 
ser hombres, en armonía con la 
fuerza imparable de las muje-
res.

Al salir del congreso, la re-
dundancia del título ya no me 
parecía tal.  "Mujeres Impara-
bles" no era una obviedad, sino 
una declaración de principios, 
un recordatorio constante de la 
fuerza vital que mueve el mun-
do.  Y la presencia de los hom-
bres en ese espacio, no una 
paradoja, sino una prueba de 
que la transformación es posi-
ble, cuando hombres y mujeres 
caminamos juntos, es en esa 
sinergia, en esa conjunción de 
fuerzas, donde reside la ver-
dadera imparabilidad, tejiendo 
nuevas realidades, construyen-
do un futuro en equidad.

Víctor Manuel De Luque Vidal 

Imparables:
Una conversación necesaria de ellas CON ellos

Mujeres imparables: un traso de grandes esperanzas

OPINIÓN
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CRÓNICA

-Sentarse con el compositor 
Camilo Namén Rapalino quien 
no hace mucho tiempo sumó 80 
años de vida, es notar que las 
nostalgias también han enveje-
cido y la felicidad se asoma en 
el firmamento, mirándola en si-
lencio para que nunca se vaya 
por el despeñadero del adiós.

Él ha tenido la gran virtud 
de plasmar en cantos vallena-
tos todo lo que gira a su alrede-
dor y ahora lo vuelve a contar 
acompañado de lágrimas que 
adornan su noble corazón. Pre-
cisamente, el tres de noviembre 
de 1974, hace 50 años, le pasó 
un caso triste que tuvo inmensa 
resonancia.

Todo sucedió una noche de 
parranda cuando estando en 
Barranquilla decidió irse en un 
vehículo para Santa Marta, pero 
un desperfecto mecánico lo 
mandó a una cuneta, quedan-
do gravemente herido teniendo 
que ser internado en un hospital 
por varios días. Eso lo inspiró y 
nació el merengue ‘Encuentro 
con el diablo’, que fue grabado 
por los Hermanos Zuleta, tres 
años después. También lo hizo 
el artista dominicano Johnny 
Ventura, bajo el título ‘El sueño’.

“Me dicen que el tres de no-
viembre la radio una noticia dió, 
y así lo gritaba la gente, un pa-

rrandero bueno se murió. Y San 
Pedro conmigo fue indiferente, y 
llegando a la puerta me recha-
zó. Me dijo parece usted mala 
gente, déjeme consultar esto 
con Dios”. Ese versó lo volvió a 
cantar recordando el hecho que 
por poco se lo lleva para el otro 
lado, sin boleto de regreso.

En esa canción antológica 

del vallenato raizal se esconde 
la esencia de una historia don-
de se fortalece la tradición oral, 
haciendo posible que se respire 
folclor por todos los poros. Ahora 
este tipo de episodios están es-
condidos en el olvido y no guar-
dan relación con el recuerdo.

Siguiendo con el recorrido de 
los versos volvió a cantar y al fi-
nal se quedó pensativo. “Me tie-
ne esperando la respuesta, me 
sentía bastante preocupado, y 
me dijo aquí Dios no lo acepta 
porque usted ha cometido mu-
chos pecados. Me mandaron 
derecho pa’ donde el diablo y 
tampoco me quiso abrir la puer-
ta. Cuando iba saliendo me dijo 
un diablito, el diablo que se vaya 
pa’ la tierra, que todavía usted 
está jovencito y que siga su vida 
parrandera”. Además, regresó 
con un recado para varios ami-
gos,

La secuencia de ese canto 
concluyó con el caso arreglado, 
porque ni en el cielo o el infierno 
le abrieron las puertas, envián-
dolo a seguir metido de pueblo 
en pueblo, siendo protagonista 
de diversas historias que hoy 

están metidas en el corazón del 
folclor vallenato.

“Y después del sustazo que 
me llevé por todo lo que estuve 
pasando, en el San Juan de Dios 
desperté, con ganas de bebé y 
seguí gozando, pero yo no sé 
cómo van a hacé, esa gente que 
el diablo está esperando, y si no 
se corrigen van a vé, el vainazo 
que les va a echá ese diablo. 
Y ya yo mi problema lo arreglé 
porque de la tierra más nunca 
salgo”.

El suceso, en vez de lamen-
tos, motivó al compositor des-
pués de su recuperación, y con 
la lucidez de una mente nacida 
para componer, pudiendo ar-
mar las más dicientes estrofas. 
De manera sarcástica se burló 
de la muerte con una picaresca 
que solo su imaginación logró 
armarla.

Las diabluras
“Esta narrativa metafórica 

traspasó la barrera de lo tradi-
cional porque de manera joco-
sa conté mi propia historia. Ese 
canto del encuentro con el dia-
blo, pasados 50 años, se sigue 

escuchando y me piden que na-
rre en detalle el caso sucedido”, 
dijo sonriendo.

Claro, que en la tierra Camilo 
Namén continuó con sus diablu-
ras, siendo solidario, bailando, 
cantando y verseando para dar-
le el toque justo al folclor valle-
nato, ese que sigue amando con 
toda su alma.

De manera pausada siguió 
contando esos hechos que lo 
convirtieron en un gigante de  la 
composición, hasta llegar a ser 
ganador del concurso de la can-
ción vallenata inédita del Festi-
val de la Leyenda Vallenata en el 
año 1972, con el paseo ‘Recor-
dando mi niñez’.

Cuando la ventana de las 
añoranzas continuaba abierta, 
expresó muy convencido. “Mi 
vida ha sido un espejo donde 
me miro todos los días refleján-
dose inicialmente como comen-
zó todo. Por eso lo digo en un 
verso. “Recuerdos de mi pue-
blo me causan sentimiento y el 
alma por dentro se me pone a 
llorar”. Una manera de darle 
gracias a Dios y fijar mi mirada 
hacía donde la vieja Concha 
(Concepción Rapalino) me trajo 
al mundo, gracias al amor con 
Felipe Namén Fraija”.

Mi gran amigo
Precisamente el diálogo en-

tre paisanos no podía terminar 
sin recabar por los recuerdos 
de aquel merengue ‘Mi gran 
amigo’, el canto del dolor, de las 
lágrimas inagotables y del amor 
dedicado a su padre Felipe 
Namén Fraija, quien partió para 
la eternidad el lunes 19 de ene-
ro de 1970. De inmediato aña-
dió. “Las vivencias con mi papá 
dieron para hacer esa inmortal 
canción grabada en 1972 por 
los Hermanos López, cantando 
Jorge Oñate”.

Continuó diciendo. “Dios 
es el inspirador. Yo digo que la 
composición es divina, cuando 
uno tiene la estructuración de 
entender que el verso debe ser 
respetuoso y que la melodía sea 
agradable al oído. A medida que 
los años fueron pasando el To-
dopoderoso me regaló el don 
para componer, especialmente 
las canciones dedicadas a mi 
padre, a mi madre y a mi amada 
tierra Chimichagua”.

Ahora, los quebrantos de 
salud lo han apartado de las 
parrandas, pero hace una soli-
citud para que lo sigan querien-
do como se lo han demostrado 
siempre. “Quiero quedarme en 
el amor de la gente, porque he 
tenido un sentimiento que es el 
de componerle canciones  a las 
realidades para que no me olvi-
den”.

No había lugar a más pre-
guntas, el diálogo se cerró, el si-
lencio dominaba, pero al frente 
estaba Camilo Namén Rapalino, 
el hombre que en el territorio 
costeño enseñó a dejar huellas 
a través de sus cantos, a regalar 
alegrías, a recibir abrazos enre-
dados en un lenguaje sin pala-
bras y a decirle al mundo que 
así la bruma envuelva el alma, 
no hay que borrar las sonrisas.

Juan Rincón Vanegas

Hace 50 años el compositor Camilo Namén 
tuvo un ‘Encuentro con el diablo’

La alegría de Camilo Namén, es componer, cantar, versear y bailar

Camilo Namén Rapalino, siempre untado de folclor vallenato

Camilo Namén con el retrato de su padre Felipe Namén, su gran amigo
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El gerente del hospital 
Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha, 
Cristian Brito Quintero, 

dio a conocer la nueva imagen 
de la entidad.

El evento se desarrolló en 
las instalaciones del centro hos-
pitalario y con la presencia de 

funcionarios de la entidad, entre 
otras personalidades. Asimis-
mo, contó con la presencia 

“Queremos compartir con 
ustedes algunos momentos es-
peciales del evento en el que 
presentamos la nueva imagen 
del Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios”, afirmó Brito 

Quintero.
De igual manera aseveró el 

gerente que “fue una jornada 
llena de emociones y orgullo, en 
la que dimos a conocer nuestro 
nuevo logo y manual de marca 
que reflejan nuestro compromi-
so de ofrecer una atención más 
humanizada a toda nuestra co-

munidad”.
El reconocido médico guajiro 

aprovechó el evento para agra-
decer a los asistentes por permi-
tir generar espacios para que la 
comunidad riohachera conozca 
la gestión que viene realizando 
al frente del centro hospitalario. 

“Agradecemos a todos los 

asistentes que nos acompaña-
ron y celebraron con nosotros 
esta nueva etapa. Juntos segui-
remos creciendo y trabajando 
por la salud y el bienestar de 
todos”, informó a los medios de 
comunicación que participaron 
de la actividad de reconocimien-
to de nueva imagen.

Inició el cuarto periodo de 
sesiones ordinarias vigencia 
2024 en el Concejo de la ciu-
dad de Riohacha.

El alcalde de la capital de La 

Guajira, Genaro Redondo, insta-
ló las cuartas sesiones ordina-
rias del Concejo.

Asimismo, en esta oportu-
nidad el mandatario realizó un 

balance de los esfuerzos que se 
realizan en materia de servicios 
públicos.

De igual manera, también 
se presentaron 2 proyectos de 
acuerdo, que serán de gran 
ayuda para dinamizar la admi-
nistración distrital en materia 
presupuestal.

“Seguimos trabajando jun-
to a los honorables concejales 
para estar más cerca de uste-
des”, afirmó Genaro Redondo.

Mientras que el concejal 
Christian Bermúdez sostuvo 
que “con el compromiso de 
seguir cumpliéndole a nuestra 
ciudad y sus comunidades, es-
tamos en un momento crítico 
donde necesitamos trabajar 
en unidad para responder a las 
necesidades que enfrentamos 
y que hoy aquejan a la ciudada-
nía”.

Los temas que serán tra-
tados, según el honorable 
concejal son “en materia de 
seguridad, desarrollo urbanís-
tico, obras inconclusas, inun-
daciones por la temporada de 

lluvias, entre otros asuntos que 
estaremos debatiendo en ple-
narias, invito a la ciudadanía a 

participar activamente y juntos 
aportemos para sacar a Rioha-
cha adelante”.

Iniciaron las sesiones ordi-
narias en el concejo del muni-
cipio fronterizo de Maicao, en 
relación al cuarto pedido de la 
administración de Miguel Felipe 
Aragón González.

Según el concejal Diego La-
nao Magdaniel “se iniciaron las 
sesiones con la mayor dispo-
sición de apoyar las iniciativas 

del alcalde, entre ellos el presu-
puesto municipal”.

Asimismo, afirmó el concejal 
que “vamos a reactivar las ac-
tividades de los compromisos 
de las comisiones accidentales 
conformadas para la evaluación 
de obras inconclusas, entre 
otras que se puedan generar”.

Por su parte la alcaldesa en-

cargada Margarita Crespo Habib 
indicó que “estamos gratamen-
te satisfechos por la labor de los 
concejales con la administra-
ción municipal. Hubo un semes-
tre dinámico con la aprobación 
del Plan de Desarrollo, donde 
refrendaron la voluntad popular. 
Llevamos más de 14 acuerdos 
municipales en esa buena dis-

posición que han tenido ustedes 
con la administración”.

De igual manera advirtió la 
mandataria encargada que “es 
el presupuesto municipal, un 
presupuesto ajustado a la rea-
lidad financiera del municipio. 
Recibimos un desempeño fis-
cal que es un reto con una ca-
lificación del 33%, es decir, con 

finanzas en riesgo. Teniendo en 
cuenta desde la Secretaría de 
Hacienda iniciamos una agresi-
va campaña. Debemos ser auto-
suficientes como municipio”.

“Seguiremos creciendo y trabajando por la salud y el bienestar de todos”, advirtió el reconocido médico guajiro

Que serán de gran ayuda para dinamizar la administración distrital en materia presupuestal

Iniciaron sesiones en el concejo del municipio de Maicao

Gerente Cristian Brito dio a conocer nueva imagen del 
hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha

Alcalde Genaro Redondo presentó 2 proyectos de acuerdo 
ante el concejo de Riohacha

“Iniciaron las sesiones con la mayor disposición 
de apoyar las iniciativas del alcalde, entre ellos 
el presupuesto municipal”: concejal Diego Lanao 
Magdaniel

Cristian Brito Quintero, gerente del hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha.

Diego Lanao Magdaniel, concejal.

Genaro Redondo Choles, alcalde de la capital de La Guajira.
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Se realizará el próximo jueves 14 de noviembre

Se instalaron banderas rojas como medida de precaución

En coordinación con el Convenio Guajira Territorio Libre de Dengue

Asociación Evas y Adanes anuncia 
foro sobre mujeres Wayúu y energías 
sostenibles en La Guajira

En Riohacha se prohíbe todo tipo de 
actividad en la desembocadura del 
Río Ranchería

La Asociación Evas y Ada-
nes, liderada por Fabri-
na Acosta, realizará el 
jueves 14 de noviembre 
de 2024 la tercera edi-

ción del Foro “Mujeres y Jóvenes 
Wayúu y la Energía Sagrada del 
Agua y los Vientos” en la ranche-
ría Iwouyaa, ubicada en la co-
munidad El Paraíso, área rural 
de Riohacha. La jornada se de-
sarrollará de 8:00 a.m. a 12:00 
m. y forma parte de los “16 Días 
de Activismo” en el mes dedica-
do a la no violencia contra las 
mujeres.

La agenda del evento inclu-
ye un recibimiento cultural, la 
entrega de una donación de bi-
blioteca en colaboración con la 
Fundación Doctora Clown y la 
empresa Air-e, y la realización 
de dos paneles de discusión. 
El primer panel, “Liderazgos 
Wayúu hacia las Energías Gua-
jiras”, abordará temas de territo-
rio y derechos humanos desde 
la perspectiva de líderes Wayúu 
como Zairybeth Velásquez y Kel-
mis González. El segundo panel, 
“Energía Eólica en La Guajira 
desde Visiones Comunitarias 

e Institucionales”, contará con 
la participación de expertas en 
desarrollo y derechos humanos, 
como Adriana Guzmán y Ana Ga-
briela Factor.

Durante el foro, estudiantes 
de la comunidad podrán partici-
par en el taller “Decido Ser” lide-
rado por ACDI/VOCA y USAID. El 
evento concluirá con un diálogo 
abierto entre los panelistas y la 
comunidad, en el que se aborda-
rán preguntas sobre la relación 
entre desarrollo energético, de-
rechos humanos y cosmovisio-
nes indígenas.

Como consecuencia de la 
temporada de lluvias, se ha origi-
nado un gran aumento en el cau-
dal del Río Ranchería, por lo cual 
se han instalado las banderas 
rojas como medida de precau-
ción en la ciudad de Riohacha.  

En este sentido se prohíbe 
todo tipo de actividad en la des-
embocadura de esta corriente 
de agua por un término de 8 

días.
La prohibición que se imple-

mentará desde el pasado sába-
do 2 de noviembre, no permite 
el uso para bañistas y cualquier 
otra actividad en la desemboca-
dura del río; por lo que se reco-
mienda a la comunidad extre-
mar las precauciones y respetar 
las medidas.

Es importante mencionar 

que el incumplimiento de esta 
medida genera sanciones que 
incurren en multas económicas 
para todo aquel que la infrinja. 

La administración distrital su-
giere a la comunidad estar aten-
ta a los pronósticos del tiempo y 
las condiciones del mar emitidos 
por DIMAR y otras fuentes oficia-
les, para mantenerse informada 
y segura.

La Secretaría de Salud 
Distrital de Riohacha 
en coordinación con el 
Convenio Guajira Territo-
rio Libre de Dengue, lle-

van a cabo jornadas de acción 
ante la emergencia invernal en 
comunas afectadas del Distrito, 
con el objetivo de educar y sen-
sibilizar a sus habitantes sobre 
la importancia de la prevención 
del dengue.

Durante la actividad, los 
funcionarios realizaron charlas 
informativas sobre las medidas 
de prevención, como la correc-
ta disposición de inservibles, la 
limpieza de patios y la elimina-
ción de criaderos de mosquitos. 
Asimismo, incentivaron a la co-
munidad a participar activamen-
te en la recolección de elemen-
tos que puedan acumular agua y 
convertirse en focos de propaga-
ción del mosquito transmisor del 
dengue, Aedes aegypti, ya que la 
lluvia y el calor lo activan. 

La jornada, que también 
tuvo como propósito reducir los 
índices de mortalidad y letali-
dad, fue bien recibida por los 
habitantes, quienes se compro-
metieron a adoptar hábitos más 
saludables y a mantener su en-
torno más limpio y seguro.

“Nuestra misión es fortale-

cer la cultura de la prevención 
en todas las comunidades de 
Riohacha. En el barrio La Lucha 
estuvimos incentivando a los 
habitantes de esta comunidad a 
mantener sus espacios limpios y 
libres de inservibles, ya que esto 
es clave para reducir los criade-
ros del mosquito transmisor del 
dengue. Este tipo de jornadas 
son esenciales para disminuir 
la mortalidad y proteger la salud 
de nuestra población”, expresó 
Tinique Gutiérrez, Referente de 
ETV. 

Yuraima Sánchez, residente 
del barrio, comentó que “nos vi-
nieron a visitar de la Secretaría 
de Salud Distrital, explicándo-
nos lo que está pasando con el 
dengue, que sacáramos todo el 
reciclaje que hay aquí en el ba-
rrio, tenemos que sacar todos 
los residuos que hayan dentro 
de las casas. También vinieron 
a hacernos una charla casa a 
casa sobre todo lo relacionado 
con el dengue”. 

Con esta intervención, la Se-
cretaría de Salud Distrital reitera 
su compromiso de continuar lle-
vando a cabo acciones preventi-
vas en las diferentes comunida-
des del Distrito, con el apoyo de 
entidades locales y la participa-
ción activa de la ciudadanía.

Secretaría de Salud Distrital de Riohacha intensificó acciones 
de prevención contra el dengue en temporada de lluvias

La Secretaría de Salud Distrital y el Convenio Guajira Territorio Libre de Dengue llevan prevención a las comunidades 
de Riohacha, enseñando medidas clave para evitar criaderos de mosquitos.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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ACTUALIDAD

En la tarde del pasado do-
mingo 3 de noviembre, 
los habitantes de Uribia 
fueron testigos de un im-

presionante fenómeno natural: 
un doble arcoíris que adornó el 
cielo después de una intensa 
lluvia en la zona. 

Las imágenes de este evento 
fueron capturadas y comparti-
das por cortesía de @luisrincon-
marin.

Es de explicar que, un doble 
arcoíris se forma cuando la luz 
solar atraviesa gotas de agua en 
la atmósfera, refractándose y re-
flejándose en su interior. 

En el caso del segundo arcoí-

ris, la luz experimenta una doble 
reflexión dentro de las gotas, lo 
que invierte el orden de los co-
lores y lo hace aparecer más te-
nue que el arcoíris primario. 

Este fenómeno es menos co-
mún que un solo arcoíris y suele 
observarse cuando las condicio-
nes atmosféricas son propicias, 
como después de una lluvia con 
presencia de luz solar. 

La aparición de este doble 
arcoíris en Uribia no solo ofreció 
un espectáculo visual, sino que 
también recordó la riqueza y di-
versidad de los fenómenos me-
teorológicos que pueden apre-
ciarse en La Guajira.

Espectacular doble arcoíris iluminó el cielo de Uribia después 
de las lluvias de este domingo 

Toque la imagen para ver el video del doble arcoíris en Uribia.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira y 
el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología e Innovación 

trabajan de manera conjunta 
en un proyecto que permitirá la 
consolidación y generación de 
conocimiento sobre las especies 
de pepinos de mar de interés 
comercial en La Guajira y su in-
tegración a la gestión ambiental 
de este recurso.

Los pepinos de mar son 
esenciales para el ecosistema 
marino, ya que ayudan en la 
transformación del sedimento y 
el reciclaje de materia orgánica, 
facilitando la penetración del 
oxígeno y la mezcla de sedimen-
tos. 

Sin embargo, su población 
está bajo amenaza debido a la 
fuerte presión de pesca, prin-

cipalmente en Asia, lo que ha 
llevado a la sobreexplotación de 
varias especies. 

Según la FAO, existen 80 
especies de pepinos de mar de 
interés comercial en el mundo, 
y ocho de ellas se distribuyen 
en el Caribe y el Pacífico colom-
biano. En La Guajira, destacan 
Isostichopus badionotus y Holo-
thuria mexicana.

Este proyecto busca abordar 
la falta de información sobre las 
poblaciones de pepinos de mar 
en la región, dado que se carece 
de datos actualizados sobre su 
distribución y abundancia. 

Las actividades a desarrollar 
incluyen, entre otras: estudios 
de caracterización de su hábitat, 
procesamiento de muestras, la 
generación de un documento 
técnico con toda la información 

recopilada durante el proyecto 
consolidado para la Corporación 
y la elaboración de un artículo 
científico sobre la caracteriza-
ción del hábitat y su influencia 
en la distribución y abundancia 
de las especies.

Esta gestión se enmarca 
dentro del Plan de Acción de 
Corpoguajira 2024-2027, que 
prioriza la conservación de es-
pecies amenazadas de fauna 
marino-costeras y recursos hi-
drobiológicos, evidenciando la 
necesidad urgente de gestionar 
adecuadamente este recurso hi-
drobiológico en La Guajira.

El estudio se llevará a cabo 
en un periodo de dos años, será 
financiado por Minciencias y es-
tará liderado por la Bióloga Mari-
na Ph.D. Giomar Helena Borrero 
Pérez.

Esta gestión se enmarca dentro del Plan de Acción de Corpoguajira 2024-2027

Corpoguajira y Minciencias adelantan proyecto de investigación 
y protección del pepino de mar

El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira, infor-
mó que la perturbación tropical 
AL97 ha evolucionado al poten-
cial ciclón tropical, el número 
18, con probabilidad de llegar a 
ser una tormenta tropical.

Este sistema se mueve al 
noreste, incidiendo aún en la 
ocurrencia de lluvias en amplios 
sectores del mar Caribe colom-
biano y en la zona costera de la 
región.

Es altamente probable que 
en algunos sectores de La Gua-
jira se presenten tormentas 
eléctricas, inundaciones rurales 
y urbanas, crecientes en ríos y 
arroyos, movimientos en masa 
y deslizamientos de tierra. Se 
sugiere extremar medidas de 
seguridad y activar planes de 
emergencia.

Por lo tanto, se estable-
ce alerta de aviso en la zona 
oriental (La Guajira), incluyendo 
el área insular y alerta de alis-
tamiento para la zona central 
(incluyendo el litoral de Magda-
lena, Atlántico, Bolívar, Sucre, 
Córdoba y golfo de Urabá).

Corpoguajira entrega las 
siguientes recomendaciones: 
asegurar bien el techo, las ven-
tanas y los objetos que podrían 
ser arrastrados por los fuertes 
vientos; hacer una adecuada 
disposición de los residuos para 
evitar taponamientos en las al-

cantarillas, no cruzar ríos y arro-
yos durante la temporada de llu-
vias y si vive en zonas cercanas 
a ríos o quebradas, debe estar 
atento de las alertas que emitan 
las autoridades.

En caso de inundación, des-
conectar los aparatos eléctricos, 

bajar los tacos de la luz y cerrar 
las llaves de paso de agua y gas; 
tener a la mano los números de 
emergencia, preparar un kit de 
emergencia, asegurar los docu-
mentos personales y establecer 
un plan de contingencia con el 
núcleo familiar.

La entidad entregó recomendaciones a la población guajira para prepararse ante cualquier emergencia

Potencial ciclón tropical no 18, alertó el SAT de Corpoguajira

Corpoguajira y Minciencias investigan pepinos de mar en La Guajira para su 
conservación y gestión sostenible.

Corpoguajira emite alerta por potencial ciclón tropical en La Guajira, recomendando extremar precauciones ante lluvias y tormentas.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.instagram.com/reel/DB7U2MCO36f/?igsh=MW5jbnU0Nmx5eHhkag==
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23. “Cometer 
maldad es una 

diversión para el 
insensato, más la sabiduría 
recrea al hombre inteligente”. 
Prov. 10:23. 

Los sabios tienen dos carac-
terísticas: hablan con humildad 
y con templanza.  No solo esto, 
sino que reciben las instruccio-
nes con humildad, y las guar-
dan. Su lengua y su palabra son 
como plata pura, debido a su 
prudencia y templanza.

Por otro lado, los malvados 
y los necios encubren el odio 
y propagan la calumnia a es-
paldas, y hablan mentiras. En 
cambio, los sabios sustentan a 
muchos, enseñándoles lo que 
necesitan saber. Debemos te-
ner un corazón humilde para 
crecer y alcanzar madurez. Sin 
embargo, el corazón soberbio 
echa fuera los conocimientos 
y la sabiduría, y añade tristeza. 

Bendito es el que tiene la len-
gua como la plata pura que ha-
bla con humildad y prudencia, 
y no se apresura en revelar sus 
pensamientos. 

Para disfrutar de las bendi-
ciones de Dios y permanecer 
inamovibles, necesitamos tener 
una base sólida. El malvado no 
soporta el torbellino de pruebas 
y dificultades; más el justo per-
manece para siempre sobre una 
roca eterna. Jesús dijo que de-
bemos construir sobre la roca y 
no sobre la arena, de modo que 
ni la lluvia, ni las inundaciones 
ni los vientos la puedan tumbar 
(Mt. 7:24-27). 

De esta manera, la roca es 
el oír y hacer la Palabra de Dios, 
pero los malvados y perezosos 
desobedientes a la Palabra son 
como el vinagre para los dientes 
y el humo para los ojos, que cau-
san aflicción en otros y tiemblan 
por miedo a sufrir venganza y 

juicio. No así los justos que se 
deleitan en oír y obedecer a la 
Palabra, que no serán removi-

dos y permanecerán para siem-
pre. 

Hay momentos en la vida que 

sentimos que no es beneficioso 
obedecer la voluntad de Dios. 
Sin embargo, seguir Su camino, 
renunciando a las ventajas que 
ofrece el mundo y que tenemos 
delante de nosotros, es la deci-
sión del justo, de aquel que vive 
una vida sabia. El sabio controla 
sus palabras y aparta de sus la-
bios la mentira y las injusticias.

Una fe madura se nota a 
través de un lenguaje maduro. 
Una vida justa y unos labios sa-
nos van de la mano. Además, el 
sabio no se alegra de las malda-
des, sino que se regocija de una 
vida que recibe la sabiduría de 
Dios. Una vida que se alegra de 
las mentiras y las injusticias no 
tiene futuro. En otras palabras, 
el verdadero fiel vence el mal 
con el bien, sin caer en el mal. 
Las palabras del sabio alegran 
a Dios y el sabio se regocija de 
la sabiduría del Señor. Dios les 
guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

EL CORAZÓN Y LAS PALABRAS DEL SABIO

Los 7 beneficios de comer una manzana todos los días
Esta fruta, tanto roja como verde, destaca como un pilar en la dieta diaria gracias a su riqueza en nutrientes 
esenciales y su capacidad para mejorar la salud cardiovascular

Considerada desde tiem-
pos antiguos como sím-
bolo de salud y longevi-
dad, la manzana es una 

fruta que conquistó paladares 
y dietas en todo el mundo. Su 
versatilidad y perfil nutricional 
la convirtieron en un alimento 
esencial en la vida diaria, con 
beneficios que van mucho más 
allá de su refrescante sabor y 
color vibrante.

Cuáles son las
propiedades nutricionales 

de la manzana
La manzana es una fruta am-

pliamente valorada por sus be-
neficios nutricionales y su com-
posición rica en compuestos 
saludables. Contiene una alta 
cantidad de flavonoides y polife-
noles, antioxidantes que ayudan 
a combatir el envejecimiento ce-
lular y el daño de los radicales 
libres. Además, es una fuente 
considerable de vitaminas del 
grupo B (B1, B2 y B6), que par-
ticipan en el metabolismo ener-
gético, y de vitamina C, que re-
fuerza el sistema inmunológico 
y contribuye a la salud de la piel. 
Entre sus minerales destacan el 
fósforo, esencial para el mante-
nimiento de los huesos, el po-
tasio, que favorece el equilibrio 
electrolítico y la salud cardiovas-
cular, y el calcio, fundamental 
para la estructura ósea.

Otro de los elementos clave 
de la manzana es la pectina, 
una fibra soluble que se encuen-
tra principalmente en su piel. 
La pectina actúa en el intestino 
como un gel que retiene agua y 
absorbe desechos, facilitando 
así la eliminación de toxinas y 
contribuyendo a una digestión 
saludable. Además, la pectina 

protege la mucosa intestinal y 
previene problemas digestivos, 
por lo que se recomienda consu-
mir la manzana con cáscara.

La manzana también aporta 
ácidos orgánicos únicos, como 
el ácido málico y el ácido tar-
tárico, que representan entre el 
1% y el 1.5% de su peso. Estos 
ácidos, al ser metabolizados, 
producen un efecto alcalinizante 
en el organismo, lo cual ayuda a 
reducir la acidez en la sangre y 
tejidos, disminuyendo así el ries-
go de inflamación y contribuyen-
do a la prevención de diversas 
enfermedades. Además, estos 
ácidos orgánicos favorecen la 
digestión de alimentos grasos, 
renuevan la flora intestinal y, al 
masticarse, limpian los dientes 
de manera natural.

Los taninos presentes en la 
manzana, que se encuentran 
en menor proporción en otras 
frutas, son compuestos astrin-
gentes y antiinflamatorios que 
protegen el sistema digestivo y 
ayudan a reducir inflamaciones. 
Por otro lado, los flavonoides 
contenidos en esta fruta son co-
nocidos por su capacidad para 
inhibir la oxidación del colesterol 
LDL o “malo”, lo que contribuye 
a reducir el riesgo de enferme-

dades cardiovasculares al evitar 
que este tipo de colesterol se 
deposite en las paredes arteria-
les.

Cuáles son los 7 beneficios 
para la salud al comer una 

manzana al día
• Gracias a su alto con-

tenido en fibra y su bajo índice 
glucémico, las manzanas ayu-
dan a estabilizar los niveles de 
glucosa, lo que reduce el riesgo 
de desarrollar diabetes tipo 2 
y favorece un mejor control en 
personas que ya padecen esta 
condición.

• Los polifenoles y an-
tioxidantes en las manzanas 
ayudan a disminuir el riesgo de 
cáncer debido a sus propieda-
des antiinflamatorias y su habi-
lidad para neutralizar los radica-
les libres.

• Las manzanas también 
contribuyen al control de la pre-
sión arterial. Los flavonoides, 
compuestos antioxidantes que 
se encuentran en la cáscara, 
ayudan a mejorar la circulación 
y reducir la presión arterial. Esto 
disminuye el riesgo de acciden-
tes cerebrovasculares y ataques 
cardíacos, promoviendo así una 
buena salud cardiovascular.

• En cuanto al alivio de la 
inflamación, la manzana contie-
ne quercetina, un antioxidante 
con propiedades antiinflamato-
rias que ha demostrado ser efi-
caz en la reducción de la infla-
mación crónica, especialmente 
en el sistema respiratorio. Esto 
es beneficioso para personas 
con afecciones como el asma, 
ya que reduce la frecuencia y 
gravedad de las crisis respirato-
rias.

• Las manzanas contri-
buyen a la mejora del microbio-
ma intestinal: la pectina actúa 
como un prebiótico natural, ali-
mentando a las bacterias bene-
ficiosas del intestino y promo-
viendo así un sistema digestivo 
saludable.

• La manzana también 
es excelente para promover la 
sensación de saciedad: su alto 
contenido en fibra y bajo aporte 
calórico ayudan a prolongar la 
sensación de saciedad después 
de comer, lo cual contribuye al 
control del peso y puede ser 
una herramienta útil para quie-
nes desean mantener una dieta 
equilibrada.

• Consumir manzanas 
con regularidad puede favore-
cer la longevidad: las personas 
que incluyen una manzana al 
día en su dieta tienen un menor 
riesgo de morir por enfermeda-
des crónicas, como las cardio-
vasculares, lo que convierte a 
esta fruta en un aliado natural 
para una vida más larga y salu-
dable.

Cómo ayuda la manzana a 
regular el colesterol

La manzana es una fruta 
que destaca por su efectividad 
en la reducción del colesterol, 

principalmente gracias a su alto 
contenido en fibra soluble, como 
la pectina. Esta fibra tiene la ca-
pacidad de unirse al colesterol 
en el tracto digestivo, facilitando 
su expulsión del cuerpo y dis-
minuyendo así la cantidad de 
colesterol LDL, conocido como 
“colesterol malo”, en la sangre. 
La reducción de este tipo de co-
lesterol es fundamental, ya que 
su acumulación en las arterias 
puede aumentar el riesgo de en-
fermedades cardiovasculares.

Además de la pectina, la 
manzana contiene altos niveles 
de antioxidantes, como los fla-
vonoles, que juegan un papel 
importante en la protección del 
sistema cardiovascular. Estos 
antioxidantes combaten el daño 
oxidativo que puede afectar las 
arterias, un factor que contri-
buye al aumento del colesterol 
en el organismo. Al disminuir 
este daño, los antioxidantes de 
la manzana ayudan a mantener 
las arterias en mejor estado, lo 
que previene la formación de 
placas de colesterol.

Diversos estudios han se-
ñalado que el consumo regular 
de manzanas puede reducir el 
colesterol total en un rango que 
va del 5% al 8%. Esto convierte 
a la manzana en una aliada efi-
caz no solo para quienes buscan 
reducir sus niveles de colesterol, 
sino también para aquellos que 
desean mantener un estilo de 
vida saludable y prevenir enfer-
medades del corazón. La com-
binación de fibra y antioxidantes 
en esta fruta la hace especial-
mente beneficiosa en la dieta 
diaria, promoviendo no solo la 
regulación del colesterol, sino 
también la protección de la sa-
lud cardiovascular en general.



14Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 5 de noviembre de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

EMPLAZA:
A todas las personas que crean tener 
mayor derecho sobre bien fiscal de 
propiedad del municipio de Riohacha, 
identificado asi:
El predio ubicación en la CALLE 3A No, 
2 - 53 antes CALLE 3A No. 2 - 51 de 
la nomenclatura urbana de la ciudad 
de Riohacha, el cual se segrega del 
código catastral número 01-01-0017-
002-000, comportando las siguientes 
medidas y linderos:
Norte: mide 5,7 metros lineales, colin-
da con calle 3a en medio con amplitud 
de perfil vial de 6,4 metros lineales y 
colinda con predios de emigdio robles 
penalver; Sur: mide 6 metros lineales 
y colinda con predios de Angela Maria 
Epiayu; Este: mide 25,5 metros linea-
les y colinda con predios de Marcos 
Lubo, Oeste: mide 25,5 metros linea-
les y colinda con predios de Luis Ca-
brales. Con un área total de ciento cua-
renta y nueve coma dieciocho metros 
cuadrados (149.18 M2).
En los términos de cinco (05) dias há-
biles contados a partir de la publica-
ción de este aviso, para que presente 
OPOSICIÓN, por si o a través de un 
apoderado, para hacer velar sus de-
rechos en el proceso de adjudicación 
promovido por Orlando Rafael Pimien-
ta Celedon, identificado con cédula de 
ciudadania no. 84.026.831 de Rioha-
cha - La Guajira.

Para efectos legales se fijará el presen-
te aviso por un término de cinco (05) 
días hábiles contados a partir de su 
publicación en la cartelera de la Alcal-
día Distrital de Riohacha y se le entre-
ga copia al interesado, para que haga 
publicación en el periódico de amplia 
circulación en el Distrito de Riohacha.

Dado en Riohacha el 29 de octubre de 
2024.

Constancia de fijación
El presente aviso se fija de la cartelera 
de la alcaldía distrital el dia 29 de oc-
tubre de 2024.

Karina Ramirez
Profesional en Urbanismo.

Constancia de fijación
El presente aviso se desfija de la carte-
lera de la alcaldia distrital el día 06 de 
noviembre de 2024.

La Secretaria de Planeación 
Distrital, de Conformidad con el 

Acuerdo 010 de 2024

EDICTO

JUDICIALES
Domiciliario pierde la vida en accidente 
múltiple en Riohacha

Muere abogado al chocar campero con un bus en la 
madrugada del pasado sábado

Hombre fue atacado con cuchillo y murió recibiendo 
atención médica

Baleado en la cabeza en el patio de la casa 
revisando una lavadora

Un domiciliario perdió la vida 
el pasado viernes 1 de noviem-
bre tras un accidente de tránsito 
en el barrio Los Mangos, Rioha-
cha, cuando la motocicleta en la 
que se desplazaba chocó contra 
otra moto y, posteriormente, con 
un vehículo. La víctima, conocida 
como “Chirinos”, de nacionalidad 

venezolana, trabajaba como re-
partidor en un servicio de comi-
das rápidas.

El accidente ocurrió alrededor 
de las 11 de la noche en la calle 
25 con carrera 13. Testigos indica-
ron que el motociclista se despla-
zaba por el carril cuando intentó 
esquivar un automóvil estaciona-

do. Al abrirse para continuar su 
ruta, no advirtió la presencia de 
otra moto que estaba aparcada 
cerca del vehículo estacionado. 
En su intento de esquivarla, im-
pactó contra la motocicleta y fue 
alcanzado por un automóvil que 
transitaba en sentido contrario, 
provocándole heridas fatales.

Por el choque de un campe-
ro contra un bus, el conductor 
de uno de los vehículos falleció 
de forma inmediata, quedando 
atrapado en la cabina del carro.

El hombre fallecido respon-
día al nombre de José Aldemar 
González, de 55 años, de profe-
sión abogado, quien hace algu-

nos años se desempeñó como 
asesor jurídico en la Alcaldía de 
Barrancas.

Se conoció que este acciden-
te de tránsito se registró en la ca-
rretera nacional, en el kilómetro 
18, entre Papayal y la población 
de Oreganal, en el mismo muni-
cipio carbonero.

Hacia las 5 de la madrugada 
del sábado 2 de noviembre, co-
lisionaron ambos automotores, 
quedando el profesional del de-
recho entre los restos del carro.

Los vehículos implicados son: 
el campero Zotye, de placa RHC-
705, de Riohacha, color azul; y el 
bus de transporte La Jagua, de 

placa XGD-393, número interno 
6532, color blanco y verde.

Se conoció que el pesado au-
tomotor de pasajeros movilizaba 
trabajadores contratados por la 
empresa Caypa, quienes resulta-
ron ilesos.

Durante una riña con otra 
persona, un ciudadano fue gra-
vemente atacado con un arma 
blanca, lo que le causó la muer-
te mientras recibía atención 
médica.

La víctima de este caso de 
violencia respondía al nombre 
de Breiner Alfonso Echongo 

Mercado, de 27 años, conocido 
como “Doble Seis”, y se dedica-
ba a oficios varios.

Esta agresión se registró el 
viernes 1 de noviembre, alre-
dedor de la medianoche, en la 
calle 13 con carrera 17, en las 
inmediaciones del Mercadito 
Guajiro, en Maicao.

La lesión lo dejó tendido en 
el suelo, siendo recogido y lleva-
do a un centro asistencial, don-
de ingresó y, tiempo después, 
se informó de su fallecimiento.

En el reporte del personal 
de salud de turno, se indicó que 
el hombre había recibido una 
cuchillada a la altura del costa-

do izquierdo, lo que le ocasionó 
la muerte poco después.

Las autoridades informaron 
que el hoy occiso tenía antece-
dentes por hurto y había llega-
do a ese sector comercial del 
municipio fronterizo después 
de departir en el barrio donde 
residía.

Mientras revisaba una 
lavadora en el patio de su 
vivienda, un hombre fue 
sorprendido por un criminal 
que le disparó, causándole 
la muerte horas después.

El agredido con arma de 
fuego respondía al nombre 
de Luis Alberto Pedrozo To-
rres, de 43 años, conocido 

como “Pocho”, dedicado a 
la albañilería.

La situación se produjo 
hacia las 7:30 de la ma-
ñana del lunes festivo, en 
la calle 21A #8A-22, en el 
barrio Los Rosales, en el 
municipio de San Juan del 
Cesar.

Según testimonios, un 

sujeto vestido de negro in-
gresó a la residencia donde 
se encontraba la víctima y, 
sin decirle nada, accionó 
un arma en tres ocasiones.

Pedrozo Torres fue auxi-
liado por los vecinos y lleva-
do a un centro médico en 
el sur de La Guajira, donde 
se reportó que tenía un im-

pacto en la región parietal 
derecha con orificio de en-
trada y salida.

Finalmente, se precisó 
que el hoy occiso registra-
ba tres anotaciones por los 
siguientes delitos: porte de 
arma de fuego, inasisten-
cia alimentaria y acceso 
carnal abusivo.

El fallecido era conocido por como 
“Chirinos”, 

José Aldemar González, de 55 años, 
víctima mortal.

Breiner Alfonso Echongo Mercado, de 27 
años, víctima mortal.

Luis Alberto Pedrozo Torres, de 43 años, occiso.

Zona rural de Barrancas

Maicao

San Juan del Cesar

http://www.guajiranews.com
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Continúa búsqueda de joven desaparecido en el río Ranchería; 
familiares piden apoyo del Ejército

Capturado sargento por posible pérdida de armas en el 
batallón Rondón de Buenavista

Llevaban una granada en el cojín 
de una moto en la madrugada

Sorprenden a dos hombres con un 
revólver al pasárselo al otro

La búsqueda de Luan Je-
sús López Pérez, de 19 años, 
desaparecido desde el pasado 
domingo en el delta del río Ran-
chería, continúa sin resultados. 
El joven, residente en Rioha-
cha, se encontraba bañándose 
con familiares cerca del puente 
Pancho, en la jurisdicción del 
municipio de Manaure, cuando 
fue arrastrado por la corriente y 
no volvió a salir a flote. Las labo-
res de búsqueda comenzaron el 
mismo domingo, pasadas las 5 
de la tarde, y se reanudaron en 
la mañana del lunes festivo.

Durante el lunes, personal 
de la fundación Guajira Aventu-
ra y un grupo de voluntarios, jun-
to a bomberos de Manaure y la 

gestión del riesgo de Riohacha, 
rastrearon el cauce del río y sus 
riberas, pero sin éxito en la loca-
lización de López. La búsqueda 

se suspendió nuevamente al 
caer la noche debido a la falta 
de visibilidad.

Ante esta situación, la fa-
milia del joven solicita el apoyo 
urgente del Ejército Nacional, 
considerando que su equipo es-
pecializado podría mejorar los 
resultados gracias a su tecnolo-
gía y recursos avanzados. Aun-
que mantienen la esperanza de 
encontrarlo con vida, los familia-
res también reconocen la posi-
bilidad de un desenlace fatal y 
desean, al menos, recuperar el 
cuerpo de Luan. La comunidad 
respalda el llamado de la familia 
y espera que las labores se in-
tensifiquen hoy martes para dar 
con el paradero del joven.

Por estar sindicado del delito de 
tráfico de material de guerra, un 
suboficial del Ejército Nacional 
fue arrestado en el fuerte militar 
ubicado en el sur de La Guajira.

El presunto responsable de 
extraer las armas del cantón 
responde al nombre de Ander-
son Sánchez, quien tiene el ran-
go de sargento viceprimero.

Las autoridades manifesta-
ron que el detenido se encon-
traba asignado a la Fuerza de 
Tareas de Armas Combinadas 
(Futam), con sede en el corregi-
miento de Buenavista, munici-
pio de Distracción.

El procedimiento de apre-
hensión se registró el pasado 
viernes 1 de noviembre, hacia 
las 8 de la mañana, en las mis-
mas instalaciones castrenses.

Los integrantes de una co-
misión del Cuerpo Técnico de 
Investigaciones (CTI) de la Fisca-
lía General de la Nación llegaron 
a la sede militar y efectuaron la 
captura.

El encartado en este proceso 
judicial deberá responder ante 
las autoridades competentes 
por el delito que se le imputa, 
mientras efectuaba sus labores 
cotidianas.

Con una granada fueron 
sorprendidos por las auto-
ridades dos hombres que 

trataron de emprender la huida, 
siendo perseguidos y aprehendi-
dos.

La intervención fue adelan-
tada en las últimas horas por 
las unidades de la Seccional de 
Vigilancia de la Policía Nacional, 
adscritos a la Estación Maicao.

El incidente ocurrió el pa-

sado sábado 2 de noviembre, 
aproximadamente a las 3:45 de 
la madrugada, cuando los uni-
formados estaban efectuando 
labores de control.

Los policías se percataron 
de los dos ciudadanos en la ca-
rrera 28 con calle 13, sector de 
La Mazorca, donde el conductor 
aceleró la motocicleta al notar la 
presencia de los representantes 
de la ley.

El intento de escape finalizó 
al ser perseguidos y alcanzados 
dos cuadras más adelante, en la 
carrera 28 con calle 15, del mu-
nicipio fronterizo.

Al revisar debajo del cojín del 
vehículo, hallaron el artefacto 
explosivo. En ese lugar, de inme-
diato detuvieron a José Miguel 
Jiménez Tinoco, de 24 años, y 
Orlando Junior Ramos Urariyú, 
de 18.

Dos hombres fueron captu-
rados en flagrancia portando un 
arma de fuego, quienes estaban 
en actitud sospechosa al perca-
tarse de la llegada de la Policía 
Nacional.

El procedimiento fue adelan-
tado el pasado domingo 3 de 
noviembre, hacia las 5 de la ma-
drugada, descubriendo que uno 
de ellos estaba armado.

Los hechos se registraron en 

la calle 16 con carrera 26, en el 
sector conocido como Las Mu-
las, en Maicao, donde había un 
ciudadano con camiseta negra y 
otro con camiseta verde.

Con los policías cerca, am-
bos se tornaron nerviosos y 
uno de ellos sacó de la pretina 
del pantalón el arma de fuego, 
pasándosela al otro, siendo ob-
servados durante el intercambio 
para evadir responsabilidades.

Allí arrestaron a Antonio Luis 
Felipe Lara, de 27 años, y Diego 
Armando Carrillo Peláez, de 31, 
quienes no entregaron respues-
tas sobre el salvoconducto del 
revólver, calibre 32.

Los dos sorprendidos fue-
ron puestos a disposición de la 
Fiscalía URI Local en turno para 
responder por el delito de porte 
de armas y su respectiva muni-
ción.

Zona rural de San Juan del Cesar

Zona rural de Maicao

Maicao

Labores de rescate en el río Ranchería se intensifican para hallar a Luan Jesús 
López, desaparecido el pasado domingo.

José Miguel Jiménez Tinoco, de 24 años, y Orlando Junior Ramos Urariyú, de 
18 años, capturados.

Antonio Luis Felipe Lara, de 27 años, y Diego Armando Carrillo Peláez, de 31 
años, capturados.

Luan Jesús López, joven desapareci-
do en el río Ranchería
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Diego Daza sigue impactante con 
‘El Santo’ en el mes de noviembre

“No me van a crucificar por irme para Barranquilla”: Elder Dayán

Iván Zuleta reveló cómo Diomedes Díaz lo ayudó a manejar 
la fama a los 17 años: “Eso era de psicología de él”
El acordeonero ganó fama cuando con solo 17 años se convirtió en la dupla musical del “Cacique de la Jun-
ta”

El cantante nacido en Fundación, Magdalena, entregó detalles sobre su disco ‘El Cantor’ para medios en 
Valledupar. Hizo una caravana y fracasó.

Los artistas Diego Daza 
y Carlos Rueda siguen im-
pactantes con el sencillo 
‘El Santo’ que en el mes de 
noviembre sigue en los pri-
meros lugares para animar 
las mejores fiestas de Co-

lombia.
Diego Daza y Carlos Rue-

da tienen la siguiente agen-
da de presentaciones:

Sábado 2 de noviembre: 
El Bagre – Antioquia

Domingo 3: Buenavista – 

Córdoba
Domingo 3: Festival de 

Chinú – Córdoba
La agrupación sigue con 

esa preferencia entre el pú-
blico que los pide y los acla-
ma para sus mejores fiestas.

Si hay algo que identifique a 
los herederos de la dinastía Díaz 
son las constantes ganas de imi-
tar a Diomedes y Elder Dayán no 
es la excepción. Su palabra de 
moda es “más sin embargo”, tal 
como lo dijo ‘El Cacique’ en al-
guna de sus canciones y decla-
raciones.

Para hablar de ‘El Cantor’, 
su nuevo álbum, Elder invitó a 
rueda de prensa en Valledupar 
y aunque la cita estaba pacta-
da para las 4:00 de la tarde, el 
intérprete nacido en Fundación, 
Magdalena, solo apareció so-
bre las 5:40 de la tarde llegó a 
la cita, una hora y 40 minutos 
tarde.

“Vivo agradecido con Valle-
dupar, me siento vallenato sin 
haber nacido aquí. Mi papá el 
álbum de ‘El cóndor herido’ lo 
lanzó en el Paseo Bolívar, antes 
que en Valledupar”, fue lo que 
advirtió Elder Dayán frente al 
tema de cancelar su lanzamien-
to en el Parque de la Leyenda y 

llevarlo al Estadio Romelio Mar-
tínez.

Aunque fue constante la 
pregunta sobre el traslado de 
Barranquilla, Elder siempre en-
fatizó en “hay que abrazar a 
toda Colombia, por eso invito a 
los colegas a salir, como la vida 
es una ruleta por aquí tengo que 
pasar otra vez”.

Frente a las críticas de que 
muchos amantes de la música 
lo han rechazado por no hacer 
presencia en la ciudad dijo: “Va-
lledupar no es un pueblo resen-
tido, extrañará un lanzamiento 
más. No creo que me vayan a 
crucificar por irme para Barran-
quilla”.

Además, no aceptó las críti-

cas sobre dos eventos regulares 
que realizó previo a la rueda de 
prensa, como fueron una cara-
vana y un encuentro, que como 
él mismo dijo, alcanzó un acom-
pañamiento del solo del 60 % 
por parte de sus seguidores.

“Siempre hay opiniones divi-
didas, era un miércoles, muchas 
personas me acompañaron, na-
die editó las fotos. Me siento sa-
tisfecho con el pueblo y seguiré 
trabajando más por ganarme el 
corazón de Valledupar”.

“Hago lo que mi corazón 
me dicta”

Grabar canciones con alto 
contenido en sus letras no es 
la prioridad para los artistas del 
vallenato, es por aquello de las 
tendencias juveniles y el deno-
minado marketing digital.

Ante esa incógnita, Elder 
Dayán dijo “mi carrera la estoy 
construyendo por medio de los 
logros que me da mi vida mu-
sical. Elder es uno antes de 

‘Amantes’ y otro después de 
eso. No le tengan miedo a gra-
bar el verdadero vallenato, sino 
pega se la disfrutan ustedes”.

Además, confirmó “estamos 
dispuestos para complacer a 
todos los gustos. Yo hago lo que 
mi corazón me dicta, música 
moderna, vallenata. Con la bue-
na música no pelea nadie”.

‘El Cantor’ es un disco de 19 
canciones, donde aparecen au-
tores como Wilfran Castillo, José 
Alfonso ‘Chiche’ Maestre, Carlos 
Amaris, Omar Geles, Diomedes 
Díaz, entre otros.

“Esta canción mi papá la 
cantó en una fiesta privada en 
Cali, en sus tiempos de la hizo 
a la mujer con la que él estaba. 
Hay pocos registros auditivos y 
visual. Solo hay una estrofa, yo 
la adapté al estilo Lucas para 
llevarla al tema comercial”, 
manifestó el hijo de Diomedes 
sobre la canción ‘El interior’, 
donde aparece como coautor al 
lado de su padre.

Iván Zuleta, uno de los más 
célebres acordeoneros del valle-
nato, recuerda con admiración y 
gratitud su relación profesional 
con Diomedes Díaz, el legenda-
rio ‘Cacique de La Junta’.

Si bien la dupla dejó una 
huella profunda en el género, 
los inicios de esta colaboración, 
cuando Zuleta era apenas un 
adolescente, están llenos de 
anécdotas poco conocidas que 
revelan la astucia de Diomedes 
para proteger a su joven compa-
ñero del impacto de la fama.

En una reciente entrevista, 
Iván Zuleta compartió detalles 
de esos primeros días, pues con 
solo 17 años, el joven músico 
fue llamado a llenar el vacío que 
había dejado Juancho Rois, uno 
de los acordeoneros más influ-
yentes de Colombia, que falleció 
en noviembre de 1994 en un ac-
cidente aéreo.

De acuerdo con el músico de 
la dinastía Zuleta, la responsa-
bilidad era abrumadora: “Le voy 
a decir una cosa, yo de pronto 
hice las cosas bien, porque nun-
ca fui consciente de la respon-
sabilidad tan grande que tenía. 
Primero, llenar el espacio de 
Juancho Rois, que venía pasan-

do su mejor momento musical. 
Segundo, tocar con Diomedes”.

Zuleta recordó con claridad 
los ensayos previos a su debut 
con Díaz, dado que, a pesar de 
su inexperiencia, la ilusión y el 
entusiasmo le ayudaban a en-
frentar los desafíos; por lo que, 
en uno de esos ensayos, en un 
lugar llamado La cueva del lobo, 
Zuleta, con apenas cuatro prác-
ticas encima, le pidió a Diome-
des que se uniera.

La respuesta del Cacique 
fue una muestra de su grande-
za: “Ensayar, ¿quién, yo? Ensa-
ye usted que yo tengo 20 años 
cantando lo mismo”, una res-
puesta que dejó en evidencia la 
confianza y naturalidad con las 
que el ícono vallenato manejaba 
su arte.

La verdadera prueba llegó el 
7 de diciembre de 1994, duran-
te su primera presentación jun-
tos en el Club Valledupar, pues 
el evento atrajo una atención 
masiva: “Había periodistas arri-
ba de los palos, de los techos, 
de todas partes”, comenzó por 
recordar Zuleta que confesó 
sentirse asombrado por la mag-
nitud de la fama de Díaz.

En ese momento, la estrate-

gia del Cacique de la Junta para 
tranquilizar a su joven acompa-
ñante se hizo evidente, antes 
de salir del auto, Díaz elogió a 
Zuleta: “Yo no veo la hora de es-
tar en la tarima porque veo que 
este pela’o sí va a tocar bonito”, 
le dijo.

Estas palabras, según Zu-
leta, eran un truco psicológico: 
“Diomedes era muy inteligen-
te”, explicó, y agregó que, si le 
hubiese hablado con dureza, el 
nerviosismo habría sido incon-
trolable, en cambio, sus elogios 
ayudaron al acordeonero a man-
tener la calma: “Eso era de psi-

cología de él, porque si se me 
iba por el lado fuerte sabía que 
me iba a poner nervioso”.

Por último, Iván Zuleta re-
cordó que el debut fue un éxito, 
pues ya en tarima, el Cacique 
marcó el inicio de la presenta-
ción palmeando el suelo, un 
gesto que significó una señal 
de aprobación: “Ahí arranco yo 
con Diomedes”, y desde ese mo-
mento, el joven músico se trans-
formó en uno de los acompa-
ñantes más icónicos del artista.

Cuánto ganaba Iván Zuleta 
con Diomedes Díaz

El impacto de esa relación 
entre el cantante y su acordeo-
nero no solo fue emocional y 
artístico, también económico, 
pues antes de unirse al Cacique 
de la Junta, Zuleta tocaba en 
pequeños hoteles por 120.000 
pesos, una cantidad que debía 
dividir con otros músicos.

Sin embargo, al unirse al 
equipo del vallenatero, sus in-
gresos cambiaron drásticamen-
te, pues en sus primeras pre-
sentaciones ganaba un millón 
de pesos por show, una cifra ex-
traordinaria para alguien de su 
edad y experiencia, incluso, solo 
un mes después de comenzar, 
Zuleta había alcanzado ingresos 
de hasta tres millones de pesos 
en un solo fin de semana.

1995 marcó el verdadero 
despegue con el lanzamiento 
del álbum Un canto celestial, 
en homenaje a Juancho Rois 
con un éxito arrollador: las pre-
ventas alcanzaron las 800 mil 
copias, una hazaña sin prece-
dentes para la industria musi-
cal vallenata de la época, por 
lo que los ingresos de Zuleta se 
dispararon, llegando a acumu-
lar hasta 50 millones de pesos 
mensuales.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Iván Zuleta recordó que Diomedes Dïaz no ensayaba con sus músicos, pues 
llevaba 20 años cantando las mismas canciones
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  Empoderamiento de
pueblos indígenas

El primer acuerdo aproba-
do anoche, por consenso, es la 
creación de un órgano subsidia-
rio de trabajo para pueblos indí-
genas y comunidades locales, 
en desarrollo del Artículo 8J del 
Convenio de Diversidad Bioló-
gica (CDB), lo que les da poder 
institucional a estas poblacio-
nes.

Previo a la cumbre, la mi-
nistra de Ambiente colombiana 
había explicado que “tener un 
cuerpo subsidiario permanente 
en el Convenio quiere decir ser 
un organismo reconocido de 
forma permanente, lo que les 
dará más capacidad política de 
influencia y tener acceso directo 
a recursos internacionales que 
se destinen para ese plan de 
trabajo".

 De acuerdo con la vocera de 
los pueblos indígenas durante 
la plenaria de anoche, Camila 
Paz Romero, “este nuevo órgano 
subsidiario es un referente para 
el resto del mundo, en el que las 
partes reconocen la necesidad 
continua de nuestra participa-

ción seria y efectiva para cum-
plir los objetivos y convenios".

Afrode scendientes,
protagonistas de la

biodiversidad
 El segundo acuerdo aproba-

do anoche se refiere al recono-
cimiento de las comunidades 
afrodescendientes como acto-

res fundamentales en el cuida-
do y la protección de la biodiver-
sidad.

La aprobación de esta pro-
puesta, liderada por Colombia y 
Brasil, les dará a las comunida-
des afro acceso a recibir recur-
sos para financiar sus iniciativas 
enfocadas en la conservación y 
gestión sostenible de la biodi-

versidad.
También les permitirá parti-

cipar en discusiones ambienta-
les globales, como las próximas 
cumbres COP que se realizarán 
a nivel mundial.

Ruta de trabajo al 2030
 Estos dos grandes logros se 

suman a la aprobación del pro-

grama de trabajo para pueblos 
indígenas y comunidades loca-
les al 2030, acuerdo alcanzado 
el pasado miércoles en la plena-
ria de la COP16.

Al respecto, la ministra Mu-
hamad había explicado, previo a 
la cumbre de Cali: “En la COP16 
se va a decidir la aprobación 
del plan de trabajo para los 
próximos 10 años para pueblos 
indígenas y comunidades loca-
les, que implicaría un acuerdo 
de cómo los gobiernos van a 
apoyar el trabajo de los pueblos 
indígenas, sus territorialidades, 
sus derechos, precisamente 
para que sean actores funda-
mentales en el cuidado de la 
diversidad biológica".

Se salda una deuda
histórica

 Al hacerse realidad de este 
anhelo, Muhamad, quien tam-
bién es la presidenta de COP16, 
manifestó: “Con este hecho se 
reconoce el valor de los sabe-
res tradicionales de los pueblos 
indígenas, afrodescendientes y 
comunidades locales y se sal-
da una deuda histórica de 26 
años".

El presidente Gustavo Petro 
planteó este viernes la nece-
sidad de replantear la estrate-
gia contra las drogas, tanto en 
Colombia como en el ámbito 
global, de comprobarse que la 
productividad de la hoja de coca 
en el país se duplicó, tal como 
lo sostiene un reciente informe 
de una Agencia de las Naciones 
Unidas.

“Estamos metidos en algo 
que no debemos meternos, te-
nemos que cambiar la estrate-
gia, la táctica, nuestra propia 
lucha internacional, nuestras 
relaciones internacionales", 
manifestó el jefe de Estado en 
el acto de graduación de 283 
subtenientes de la Policía en la 
Escuela de Cadetes de Policía 
General Santander.

Subrayó que “este ya no es 
un problema colombiano, este 
es un problema americano, ha-
blando de cocaína, y su consu-
mo se volvió un problema glo-
bal".

El informe al que se refería el 
mandatario fue revelado por la 
Oficina de las Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito (UN-
DOC).

“Cuando llega el informe 
de Naciones Unidas, hace dos 
semanas, sobre el año 2023 –

no hace el informe este año–, 
entonces nos dice que la pro-
ductividad de la hoja de coca 
se duplicó en un año, eso es lo 
que me da dudas, porque no 
he observado ningún cultivo en 
el mundo que en un año dupli-
que eso, pero sólo digo que son 

dudas, como todo estudio cien-
tífico, pues hay que examinar", 
expresó el mandatario.

Advirtió que “estamos ante 
otros dueños del narcotráfico. Si 
yo pongo estas cifras y compa-
ro en los tiempos de Pablo Es-
cobar, los mafiosos de hoy son 

cinco veces más poderosos. Y 
la mayoría no son colombianos, 
son multinacionales interna-
cionales, y tienen la capacidad 
de comprar misiles, tanques, si 
quieren, fusiles obviamente, y 
actuar en nuestro territorio".

Subrayó que ese incremento 
indica que las mafias del narco-
tráfico “han reemplazado una 
especie por otra, es mucho más 
productiva, lo han hecho, son 
capaces, tienen el dinero de co-
ger la biotecnología, la genética 
y adaptar las plantas para que 
den más cocaína la hoja".

 Y resaltó: “Estamos en una 
guerra de nunca acabar. Si no 
cambiamos la política, enton-
ces, no vamos a solucionar esto, 
realmente tenemos que pensar 
esto: si nos vamos a seguir ma-
tando entre nosotros 70 años 
más, 100 años más. ¿Cuándo 
va a acabar eso? Esto tiene que 
cambiar, no puede ser, la socie-
dad colombiana no puede ser 
sacrificada".

Después de 26 años, COP16 aprueba gran acuerdo que reivindica 
y empodera a pueblos indígenas y afrodescendientes

Si la productividad de la cocaína en Colombia se duplicó, como 
dice Naciones Unidas, hay que cambiar la estrategia contras las 
drogas: presidente Petro

“El pueblo no se rinde, carajo", fue el grito de júbilo con el que los delegados indígenas y afro recibieron 
anoche la aprobación por parte de la COP16, en su plenaria de cierre, de dos iniciativas que les da un reco-
nocimiento pleno y efectivo como actores claves en la protección de la biodiversidad. Estos dos acuerdos se 
suman a otro que ya había tenido luz verde el pasado miércoles.

“¡Histórico! Alcanzamos por consenso un gran acuerdo alrededor del artículo 8J con 3 grandes logros en la #COP16Co-
lombia", escribió la ministra de Ambiente, Susana Muhamad, en su cuenta de X, a las 11:43 de la noche.

http://www.guajiranews.com
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Un nuevo accesorio de Apple 
genera sorpresa. Se trata de un 
cable USB que tiene un precio 
alto comparado con otros pro-
ductos de este estilo y que pue-
de costar casi lo mismo que un 
teléfono Android.

El cable Thunderbolt 5 está 
diseñado para funcionar en los 
nuevos modelos Mac mini y Ma-
cBook Pro con el chip M4 Pro, 
presentados en 2024. Este ac-
cesorio se comercializa por 80 
dólares, un valor poco común 
para un producto de este tipo y 
que simple vista parece un poco 
más de lo mismo, pero que es-
conde algunas diferencias.

Cómo es el cable
Thunderbolt 5 y qué

funciones tiene
El nuevo cable Thunderbolt 5 

de Apple no es un accesorio USB 
común, ya que ofrece velocida-
des de transferencia de datos 
de hasta 120 Gb/s, superando 
ampliamente los 40 Gb/s que 
ofrecían las versiones anteriores 
como el Thunderbolt 4. Para pro-
fesionales que necesitan mane-
jar grandes volúmenes de datos, 
como editores de video en 4K y 
creadores de contenido 3D, esta 
velocidad representa una evolu-
ción en la fluidez de sus proce-
sos de trabajo.

Además de la velocidad, el 
dispositivo es capaz de soportar 

una potencia de carga de 240 
W, algo que beneficia especial-
mente a quienes utilizan dispo-
sitivos de alto rendimiento como 
el MacBook Pro. Esta capacidad 
de carga ultrarrápida garantiza 
que los usuarios puedan tener 
sus equipos listos en un tiempo 
reducido, una ventaja funda-
mental en contextos de trabajo 
exigentes donde cada minuto 
cuenta.

Uno de los aspectos más 
confusos para los usuarios es la 
similitud externa entre el Thun-
derbolt 5 y los cables USB-C 
estándar. Es importante des-
tacar que, aunque ambos utili-
zan el mismo conector físico, el 
Thunderbolt 5 es un protocolo 
de transferencia de datos con 

capacidades significativamen-
te superiores. Las diferencias 
entre el Thunderbolt 5 y otras 
versiones pueden resumirse en 
varios puntos clave:

• Velocidad de transfe-
rencia: mientras que el Thun-
derbolt 4 y el Thunderbolt 3 al-
canzan velocidades de hasta 40 
Gb/s, el Thunderbolt 5 las tripli-
ca con sus 120 Gb/s. El USB-C 
(versión USB 3.2) ofrece una 
velocidad máxima de solo 20 
Gb/s, dejando claro que la nue-
va tecnología de Apple se sitúa 
a la cabeza en cuanto a capaci-
dad de transferencia.

• Modo de transmisión 
asimétrica: esta función, exclu-
siva del Thunderbolt 5, permite 
transferir datos a 120 Gbps en 

una sola dirección. Esto es es-
pecialmente útil para conectar 
monitores de alta resolución o 
transmitir contenido de video 
sin interrupciones.

• Potencia de carga: el 
Thunderbolt 5 proporciona has-
ta 240 W, mientras que los es-
tándares anteriores y los cables 
USB-C suelen ofrecer una carga 
máxima de 100 W. Esta mejora 
permite alimentar dispositivos 
de gran consumo energético, 
aportando una ventaja significa-
tiva en términos de carga rápida 
y eficiente.

• Soporte para monito-
res: el Thunderbolt 5 es capaz 
de gestionar hasta tres mo-
nitores 6K simultáneamente, 

mientras que el Thunderbolt 4 
soporta solo dos monitores 6K 
y el USB-C se limita a un moni-
tor 4K. Esto se traduce en una 
experiencia visual más versátil y 
adaptada a los entornos de tra-
bajo modernos.

Por qué un cable USB 
cuesta 80 dólares

El precio del cable Thunder-
bolt 5 de Apple, fijado en 80 dó-
lares, puede parecer elevado en 
comparación con otros cables 
que cumplen funciones más bá-
sicas. Sin embargo, este precio 
refleja las características avan-
zadas y la robustez que ofrece.

Su diseño trenzado en color 
negro garantiza resistencia y 
flexibilidad para un uso intensi-
vo. Esto es particularmente re-
levante para profesionales que 
dependen de conexiones esta-
bles y duraderas para su trabajo 
diario.

Además, la compatibilidad 
no se limita a los dispositivos 
más nuevos; el cable es también 
retrocompatible con Thunder-
bolt 3 y 4, USB 4 y USB 3, lo que 
amplía su rango de utilización a 
dispositivos antiguos y periféri-
cos actuales. Esto lo convierte 
en una opción atractiva para 
aquellos que buscan actualizar 
sus equipos sin necesidad de 
reemplazar todo su ecosistema 
tecnológico.

Si alguna vez te has 
preguntado ¿Qué sig-
nifica Ti en las GPU de 
Nvidia?, no estás solo. 

Esta pequeña adición al nom-
bre de una tarjeta gráfica puede 
generar mucha confusión, pero 
también mucha curiosidad.

En este artículo, vamos a ex-
plorar el origen, el significado y 
la importancia de ese «Ti» que a 
menudo vemos en las tarjetas 
gráficas de Nvidia.

Un Poco de Historia
Para entender el significado 

de «Ti«, primero debemos re-
montarnos a los inicios de Nvi-
dia. La compañía, fundada en 
1993, ha sido una de las pione-
ras en el desarrollo de unidades 
de procesamiento gráfico (GPU).

A lo largo de los años, Nvi-
dia ha lanzado una variedad de 
tarjetas gráficas, incluyendo las 
famosas series GeForce, Quadro 
y Tesla. Pero fue en el año 2002 
cuando apareció por primera 
vez el sufijo «Ti» con la tarjeta 
GeForce4 Ti.

¿Qué Significa «Ti» en grá-
ficas Nvidia?

La respuesta es más sencilla 
de lo que parece: «Ti» significa 
«Titanium». Sí, como el elemen-
to químico. Pero, ¿por qué Tita-
nium? Según algunas fuentes, 
la elección del término fue más 

bien una broma interna en Nvi-
dia que acabó convirtiéndose 
en una nomenclatura estándar. 
Titanium es un metal conocido 
por su resistencia y ligereza, ca-
racterísticas que Nvidia quería 
asociar con sus tarjetas gráficas 
de alto rendimiento.

¿Cuál es la diferencia 
entre una gráfica Ti y las 

normales de Nividia?
La principal diferencia entre 

una tarjeta gráfica Nvidia con el 
sufijo «Ti» y una sin él radica en 
el rendimiento. Generalmente, 

las versiones «Ti» son variantes 
mejoradas de un modelo base 
y ofrecen especificaciones téc-
nicas superiores. Esto puede 
incluir más núcleos CUDA, ma-
yores velocidades de reloj y, en 
algunos casos, más memoria 
VRAM.

Por ejemplo, si compara-
mos la GeForce GTX 1660 con 
la GeForce GTX 1660 Ti, encon-
traremos que la versión Ti tiene 
un rendimiento notablemente 
mejor. Esto se traduce en una 
experiencia de juego más flui-
da, tiempos de renderizado más 

cortos en tareas de diseño gráfi-
co y una mayor capacidad para 
manejar tareas computaciona-
les intensivas.

¿Merecen la pena por su 
precio?

Una pregunta que muchos 
se hacen es si el aumento de 
precio de las tarjetas «Ti» jus-
tifica su rendimiento. Aquí es 
donde entran en juego factores 
como el tipo de juegos que te 
gusta jugar o las tareas gráficas 
que realizas.

Si eres un gamer que busca 

la máxima calidad gráfica, pro-
bablemente te interese invertir 
en una tarjeta «Ti». Sin embargo, 
para tareas menos exigentes, 
una tarjeta sin el sufijo podría 
ser más que suficiente.

¿Qué alternativas existen a 
las gráficas Ti de Nvidia?

Es importante mencionar 
que Nvidia no está sola en el 
mercado. Marcas como AMD 
ofrecen tarjetas gráficas de alto 
rendimiento, aunque no utilizan 
una nomenclatura similar a «Ti». 
En el caso de AMD, suelen utili-
zar términos como «XT» para de-
notar un rendimiento superior, 
como en la Radeon RX 5700 XT.

Conclusión
Esperamos que este artículo 

haya resuelto tus dudas sobre 
¿Qué significa Ti en las GPU de 
Nvidia?. Este pequeño sufijo, 
que comenzó como una broma 
interna, se ha convertido en un 
indicador clave del rendimiento 
de una tarjeta gráfica. Aunque 
no es el único factor a conside-
rar al elegir una GPU, definitiva-
mente es un aspecto que puede 
ayudarte a tomar una decisión 
más informada. Y recuerda, 
siempre es bueno comparar y 
contrastar con otras opciones 
del mercado para encontrar la 
tarjeta que mejor se adapte a 
tus necesidades.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Por qué el nuevo cable de Apple vale casi 100 dólares 
y cuál es su uso

¿Qué significa Ti en las GPU de Nvidia? Desentrañando 
el Misterio de la Nomenclatura

Este accesorio está pensado para mejorar el funcionamiento de los nuevos Mac
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El jugador colombiano Cris-
tian Chicho Arango, actual 
delantero del Real Salt 

Lake en la Major League Soccer 
(MLS) de los Estados Unidos, 
podría regresar a la Liga BetPlay 
para el 2025.

El goleador ha tenido un so-
bresaliente desempeño en el 
balompié norteamericano que 
le abrió las puertas en su mo-
mento de la selección Colombia. 
Cabe recordar que, Arango jugó 
también en Los Angeles FC, con 
el que ganó tres títulos.

En la presente temporada 
con el Real Salt Lake, el ariete 
paisa ha disputado por todas 
las competiciones un total de 
34 partidos con registros de 17 
goles y seis asistencias en 2454 
minutos.

Atlético Nacional tendría a 
Arango entre sus planes

Según el programa En La 
Jugada’ de RCN Radio Arango, 
que ha expresado su afición 
por el club antioqueño, estaría 
buscando volver al balompié 
cafetero a sus 29 años. Esta 
posibilidad surge en medio de 
la incertidumbre sobre el futuro 

de Alfredo Morelos en el Rey de 
Copas.

El Atlético Nacional está eva-
luando su plantilla para el año 
2025, a pesar de que la actual 
Liga BetPlay aún no ha conclui-
do. El Verdolaga busca reforzar 
su ataque tras los problemas 
legales de Morelos, que se vio 
involucrado en un accidente de 
tránsito y desde entonces no ha 
sido convocado para los parti-
dos por parte de Efraín Juárez.

Morelos, que llegó al Nacio-
nal en préstamo desde el San-
tos de Brasil, firmó un contrato 
por seis meses, pero el club no 
planea extender su permanen-
cia debido a los incidentes men-
cionados.

Ante esta situación, el club 
antioqueño está considerando a 
Arango como un potencial reem-
plazo. Arango, que ha jugado en 
equipos como Millonarios, Pa-
chuca y Los Angeles FC, también 
tuvo un breve paso por el fútbol 
europeo en Portugal. Además, 
en 2021, vistió la camiseta de 
la selección Colombia durante 
un microciclo en el que debutó 
contra Paraguay.

Su última aparición con la 

Tricolor fue el 28 de enero de 
2023, durante un amistoso ante 
Estados Unidos, en el que fue 
titular. Aquel encuentro terminó 
igualado sin goles y fue su últi-
ma convocatoria en la era de 
Néstor Lorenzo.

El interés del Atlético Nacio-
nal en Arango se alinea con su 
deseo de competir por la es-
trella de Navidad en el fútbol 
colombiano. La búsqueda de 
un nuevo delantero es parte de 
la estrategia del club para for-
talecer su plantilla y asegurar 
un rendimiento competitivo el 

próximo año.

El caso de Alfredo Morelos
El futbolista Alfredo Morelos 

se encuentra en el centro de 
la atención mediática tras un 
incidente ocurrido el 23 de oc-
tubre en el Oriente Antioqueño. 
El delantero de 28 años estuvo 
involucrado en un accidente de 
tránsito en el que atropelló a un 
motociclista. Lo que ha genera-
do mayor controversia es que el 
cordobés dio positivo en el exa-
men de alcoholemia realizado 
tras el accidente.

Tras varios días de silencio, 
el Búfalo se pronunció a través 
de un comunicado en sus redes 
sociales, en el que se mostró 
arrepentido por la situación que 
lo dejo por fuera de varios par-
tidos.

“Quiero compartir con uste-
des que, días atrás estuve in-
volucrado en un accidente de 
tránsito mientras iba de camino 
al entrenamiento. Aunque fue 
una situación inesperada y des-
afortunada, lamentablemente, 
una persona resultó lesionada. 
Desde ese momento, he estado 
comprometido en colaborar con 
su recuperación y en brindar 
toda mi disposición a las auto-
ridades para que los hechos se 
esclarezcan de manera justa”.

No obstante, Sebastián Dá-
vila, conductor de la moto des-
mintió al jugador de Atlético 
Nacional, del que según él no 
ha estado pendiente sobre su 
estado de salud. “Eso es menti-
ra. Él no nos ha acompañado en 
nada, esto lo hemos afrontado 
solos como familia (…) la verdad 
siento que destruyó mi vida, no 
sé si voy a volver a caminar de 
manera normal”.

La selección Colombia fe-
menina sub-20 de futbol 
logró una histórica partici-
pación en el Sudamerica-

no de la categoría que se llevó a 
cabo de Paraguay.

En un partido reñido y emo-
cionante, la selección Colombia 
conducida por Roberto Bruno 
igualó a un tanto con Brasil, re-
sultado que obligó a la definición 
desde el punto blanco del penal 
en el que las cafeteras se impu-
sieron 6-5 a la Verdeamarela, 
que tuvieron que conformarse 
con el subcampeonato en suelo 
paraguayo.

Las pateadoras de ambos 
seleccionados fueron efectivas 
en los cinco cobros; no obstan-
te, las brasileñas erraron en la 
última ejecución en los pies de 
Lorena, que estrelló la pelota en 
el palo, que desató la alegría en 
las colombianas que lograron su 
primer título en este certamen.

“¡Es el campeón! @FCFSe-
leccionCol por primera vez en su 
historia se consagró con el título 
de la CONMEBOL #Sub20FS-
Fem #CreeEnGrande”, escribió 
la Conmebol a través de sus re-
des sociales.

Colombia puso fin a un 
dominio de Brasil

El título de la Tricolor en el 
Sudamericano sub-20 de fut-
bol, tiene una connotación muy 
importante, ya que la Tricolor 
cortó una racha de victorias de 
Canarinha venía de coronarse 

campeón en las últimas tres 
ediciones (2016. 2018 y 2022), 
dos de ellas, Colombia había 
quedado subcampeón.

La consagración del combi-
nado cafetero en Paraguay fue 
por todo lo alto, dado que en 
semifinales dejó en el camino 
a Argentina, al imponerse 2-1, 
resultado que selló su clasifica-
ción a la final del Sudamericano.

La Federación Colombiana 
de Fútbol (FCF) se refirió al lo-
gro del combinado femenino 
de futsal que generó cientos de 
reacciones en las redes socia-

les. “SOMOS CAMPEONAS DEL 
CONMEBOL SUDAMERICANO 
SUB 20″.

“Muy buen equipo tiene Co-
lombia, ojalá sea el campeón; 
pero Argentina no fué menos, e 
incluso ese tiro al final que dio 
en el palo mostró la paridad en 
la cancha y que las colombianas 
tienen la suerte del campeón de 
su lado👏👏👏”.

“Ahora comprendo por qué 
Colombia femenina fútbol sala 
es quinto en el ranking fifa y a 
botar el miedo contra Brasil, de-
ben ganar”.

“El partido fue muy fuerte 
contra las brasileras, pero gra-
cias a Dios y estas guerreras 
colombianas quedaron campeo-
nas 🤠� 👍”.

“👏👏👏 aplauso para Co-
lombia, primera vez como cam-
peonas sudamericanas Sub 20 
femenino, y ante Brasil!!! ¡Qué 
clase de final jugaron 🔥 cuánta 
garra, lo llevaron a los penales y 
en los penales, 100% de efecti-
vidad, tremendo lo que jugaron, 
felicitaciones!!!”.

“El país más grande de Con-
mebol, Llegamos a finales, pe-

leamos en todas las categorías 
y en todas las clases de fútbol… 
Grande Colombia � �  � ”.

Así fue el camino de la
selección Colombia al
título sudamericano

Brasil se aseguró el primer 
lugar del grupo B en el Sudame-
ricano de futsal femenino sub-
20 al vencer a Colombia por 4-0, 
acumulando 12 puntos con vic-
torias en todos sus partidos. A 
pesar de esta derrota, las dirigi-
das por Roberto Bruno lograron 
clasificarse para las semifinales 
del torneo, tras quedar en se-
gundo lugar con nueve puntos.

El desempeño de Nicole 
Mancilla fue el más destacado 
en el torneo, siendo una figura 
clave en el equipo colombiano. 
En el enfrentamiento contra Chi-
le anotó cuatro de los seis goles 
que llevaron a su equipo a una 
victoria de 6-1, asegurando así 
su pase a las semifinales con 
una jornada de anticipación. 
Este triunfo se suma a las victo-
rias 3-1 sobre Bolivia y un con-
tundente 6-0 contra Ecuador.

El equipo colombiano mostró 
un rendimiento sobresaliente a 
lo largo del campeonato, con-
solidándose como uno de los 
favoritos en su grupo. La capa-
cidad de Mancilla para liderar la 
ofensiva ha sido un factor deter-
minante en el éxito del equipo, 
destacándose como una de las 
jugadoras más importantes del 
torneo hasta el momento.

DEPORTES
Atlético Nacional tendría un reemplazo de lujo para 
Alfredo Morelos: juega en la MLS

La selección Colombia femenina de futbol sub-20 de futsal 
se coronó campeona del Sudamericano en Paraguay

El cuadro antioqueño ya piensa en la conformación de la plantilla para 2025 bajo la dirección técnica de 
Efraín Juárez

Con un partido lleno de emociones, las dirigidas por Roberto Bruno se impusieron a Brasil

Siete goles tiene Alfredo Morelos con la camiseta de Atlético Nacional

La selección femenina de futsal se consagró campeona del Sudamericano sub-20
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